

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 199

Palma de Mallorca.—Miércoles 18 de Enero de 1922

Precio: 10 céntimos

Consideraciones actuales

I. Por nuestra conciencia liberal

—Indefectiblemente, tampoco sonará esta vez la hora liberal en España. Es muy difícil ser liberal aquí. Y más difícil aún sostenerse tal. Se necesita para ello, una conciencia superior. Sentir que el Estado no pertenece a los burgueses, ni a los proletarios, sino que es la Entidad que contiene a las clases como a los individuos. Sentir profundamente el movimiento eterno de la Historia. Secundar ese movimiento con plena conciencia de colaborar verdaderamente al triunfo de la libertad y de la democracia, no con palabras, sino con hechos.

—Sí—me advierte el amigo, filósofo escéptico,—pero se confunde, como siempre, el liberalismo con el partido.

—Es que al lado de los programas académicos debe haber el programa de acción; al lado de la ideología, los partidos que la sirvan.

—Y yo os digo—continúa objetando el filósofo—que un partido liberal es imposible, porque el liberalismo es una manera de entender la realidad social, de verla y de comprenderla. El liberalismo es la misma conciencia crítica de la historia que se desenvuelve ante nuestros ojos. Es una posición excelente para contemplar, pésima para actuar. Un partido no puede obrar en sentido liberal. Partido y liberalismo son términos antitéticos. Porque el partido es necesariamente una fuerza limitada y una visión parcial de la realidad, mientras el liberalismo pretende ser una concepción integral de la vida.

—Así ¿no sería posible ser liberal?

—Ciertamente, es posible: con la condición, de sentir en sí mismo todos los partidos, comprendiéndolos en una serena visión del porvenir social.

—La crisis, pues...

—La crisis del partido liberal deriva del equívoco doctrinario; de no saber ser audazmente un partido de acción, de iniciativa. Así el monopolio de la acción y el mérito de la iniciativa quedan en manos de las fuerzas extremas; de los elementos conservadores a los que se contraponen sólo los elementos avanzados, socialistas.

II. La clase y el partido

(Un partido, no, evidentemente. Pero diversos partidos, todos de conciencia liberal. ¿por qué no? Pues debe observarse que en realidad nuestros gobiernos son de clase. Y la clase que detenta el Estado, la clase en que el Estado encuentra su fundamento y su razón de ser, no puede, políticamente expresarse en un solo partido organizado. La clase desborda de todos los partidos y los gobierna con una lógica misteriosa. La variedad de los partidos es providencial para la clase dominante, que puede disponer, así, de chivos emisarios o expiadores y mantenerse permanentemente en el poder a través de los cambios de fortuna en la lucha política. Cuando una clase se resume en un partido único, hasta coincidir con el partido, su fin es próximo.)

III. Fuerza del liberalismo

—Sin embargo, ¿qué fuerza la de la tendencia liberal? Y tal fuerza le viene de eso: de ser una idea más que un partido: de poseer juventud eterna, perpetua renovación de células, florecimiento continuo de brotes nuevos en el viejo tronco.

La fuerza de la idea liberal consiste en ser un método. El liberalismo, como se decía, es la conciencia crítica de la historia viviente, la previsión de la línea media, que será la inevitable resultante de las fuerzas sociales en oposición.

Contra esta doctrina, equidistante de todos los extremos, actúan los sectarios de todas las escuelas.

Es muy otra—señores escépticos—la contradicción del liberalismo; es muy otra su perpetua crisis.

Si el liberalismo presupone siempre una tendencia media, en la cual se resuelvan dialécticamente todas las antitesias y todas las oposiciones, el arte de gobernar no puede consistir más que en favorecer tal tendencia, que es como ahorrar a la sociedad una cierta suma de dolor y de mal.

En esta economía de la experiencia, en esta reducción sintética de la historia, debe buscarse el fundamento de la autoridad.

La filosofía del liberalismo, negando los finalismos, afirma el valor de la vida en perpetuo «devenir», en perenne confirmación de la voluntad de vivir.

La acción del liberalismo se ejercita sobre inmensas latitudes y procede por grados tan lentos, que exige, en quien la ejerce, el ascetismo sin las confortaciones de la religión.

Los liberales, de conciencia, se parecen a aquellos esclavos de la antigua Persia, que, toda su vida, trabajan en el reverso de un tapiz, sin ver el bello dibujo.

NUESTROS COLABORADORES

Por playas y montañas

(Breves notas de viaje)

De Casablanca a Rabat.—Rápido paseo al través de la ciudad.—Las dos civilizaciones.—Contacto, más no mezcla.—Las industrias de Rabat y Salé.—Planteamiento del problema de Marruecos

I
De Casablanca a Rabat 93 kilómetros que nuestro excelente automóvil recorre en poco más de dos horas y media. El camino es bueno. Cada río tiene su puente de piedra. Hay, además, el ferrocarril y un sendero (piste) para las caballerías. Hace diez años, cuando por aquí pasé, sólo este existía y por él empezaban a circular algunos coches desvencijados.

La seguridad es tan grande ogaño como antaño. Llevo 15 años viajando por Marruecos sin armas y jamás tuve contratiempo alguno. Lo he dicho, pero no está demás repetirlo, para instrucción de los que en España siguen padeciendo la dolencia moral del horror al moro, dolencia que parece hoy justificada por lo sucedido en el Rif. Pero

lo sucedido en el Rif se debe a causas que yo sé y que el público español no sabrá nunca porque hay un interés enorme en que no las sepa.

Más volvamos a nuestro viaje. Habiendo partido a las 2 llegamos a Rabat a las 4 y media. Tiempo espléndido. Apenas instalados emprendemos la visita de la hermosa ciudad llena de recuerdos de almohades y benimerines, y hoy capital del Protectorado francés.

Las enormes e inmensas murallas que cierran un espacio de 450 hectáreas son obra del famosísimo Yacob el Mansur.

Yacob el Mansur, vencedor de los cristianos en Alarcos, gobernó el mayor imperio berberisco que ha existido. Fué señor de más de la mitad de

la Península de Marruecos, de Sahara hasta el Senegal y el Sudan, de Argelia y de Tunes. Con su abuelo, su padre y él floreció la civilización musulmana más que en ninguna otra época, y las construcciones que de su tiempo nos restan desafían el poder de los siglos como las de los romanos.

Trasponemos la puerta de Rab el Alu, de monumental aspecto y a derecha e izquierda de la cual hacen perpétua centinela venerables cañones tan decorativos como inofensivos, y penetramos en el boulevard del mismo nombre, el cual nos conduce a la ciudadela o Alcazaba, llamada de los Udayas porque fué construida por la tribu árabe de este nombre.

Hay allí tanto que ver que en un día no acabaríamos. Tenemos prisa y hemos de contentarnos con echar una rápida ojeada a cada cosa. La puerta principal, de piedra rojiza, es de magestuosas proporciones. Transpuesto el vasto portal de alta bóveda, trepamos a la terraza o azotea, desde la que disfrutamos de bellísimo panorama: la medina, o ciudad árabe a nuestros pies; la ciudad europea algo más lejos; abajo, lamiendo la vetusta y enorme muralla, la corriente del Bu-Regreg; del otro lado de este, Salé; después del Rabat nuevo, o ciudad europea, la alta y robusta torre Hasan, hermana gemela de la Giralda de Sevilla y de la Kutubia de Marrakech.

Desde lo alto de esta aun dominamos más, y es más bella la vista. Tiene 50 metros de alto, 16,20 de anchura en cada fachada, y sus paredes miden 2,50 de grueso. Súbese a ella por una rampa, no por una escalera, y puede llegar a la plataforma de arriba a caballo. Al pie vense las imponentes ruinas de la inmensa mezquita obra del mismo Sultán Yacob el Mansur, y que superaba en dimensiones a la de Córdoba.

Más lejos están las ruinas de Chella envueltas en magníficas murallas. Allí estuvo la ciudad primitiva, esto es la colonia fenicia. Después fué colonia romana y ciudad importante de los berguatas y almorávides. Los almohades la desdijaron por Salé y Rabat, y los benimerines, hicieron de aquel hermoso y solitario paraje, abundante en buenas aguas, cementerio de sus más famosos Sultanes, singularmente Abul Hasan Ali y su esposa Chams el Duja, «Sol de la mañana» cristiana convertida al mahometismo y famosa en Marruecos.

Retrocedemos cruzando las amplias avenidas de la ciudad nueva o europea. Muchos son aún los solares vacíos. La Residencia General sigue instalada en barracones, pero cerca de ella surgen edificios de estilo neárabe, destinados a albergar a la administración pública, destacándose entre ellos el futuro Palacio de la Residencia.

Lyautey no quiere que las dos ciudades se mezclen. Cada una ha de vivir aparte. Juntas, pero independientes. Quiere conservar lo antiguo, mejorarlo, salvarlo de ser absorbido por lo moderno.

Y este es su programa político. La cultura francesa ayudará a la musulmana moribunda y procurará revivificarla.

II

Entre Rabat y Salé corre, según queda dicho, el Bu-Regreg que allí mismo mezcla sus aguas azuladas a las aún más azuladas del mar. Pero entre unas y otras, jugando con las arenas, han formado una barra infranqueable lo más de año, y por la que no pasan buques calando más de 2 metros.

De esto a la incomunicación marítima poca distancia va. Defecto grave para una ciudad que ha venido a ser cabeza de Estado, que tiene tras de sí una comarca muy fértil y que posee industrias importantes.

Porque has de saber, lector, que así Rabat como Salé, son ciudades industriales. Sin fábricas productoras de ruido y vomitadoras de humo que enturbie la pureza de los cielos. Eso no. Lyautey no lo permite. Un mecánico (español por cierto) que instaló atrevidamente su taller en la ciudad de Yacob el Mansur, vióse expulsado por las autoridades, y aunque buenas recomendaciones le favorecieron tuvo que instalarse en las afueras. Y gracias, porque ni eso se le quería conceder.

Hay en Rabat 30 gremios de traba-

Parece que el Gobierno se propone reanudar las sesiones de las Cortes en la primera decena de Febrero.

El «Heraldo» publica una impresión, recogida entre los militares, acerca de la solución que ha tenido la crisis. En ella se afirma que el Decreto que ha publicado la «Gaceta» es diferente del que había redactado la Cierva.

Confirma el Gobierno que las elecciones municipales se celebrarán el día 5 de Febrero.—Romanones cree que a principio del verano vendrán los liberales al Poder.

jadores que suman 700 patronos, mil 600 obreros y un millar de aprendices. Como las doctrinas de la revolución francesa no llegaron por acá en los tiempos en que eran tenidas por buenas, la vida corporativa no ha sido destruida. Los principales oficios son: herreros, grabadores, plateros, tintoreros, torneros, toneleros, albañiles, carpinteros, ebanistas, alfareros, tejedores de alfombras, cortinas, cojines, etc. fabricantes de objetos de cuero, de babuchas, etc. Las alfombras de Rabat son famosas por la belleza del dibujo y del colorido y por su excelente calidad.

Estos oficios están distribuidos por gremios en las infinitas callejuelas de la ciudad moruna.

Parece que algunas de las industrias artísticas de Rabat, singularmente la de las alfombras, empezaban a decaer. Iban olvidándose las buenas tradiciones. La hija de un Cónsul de Francia, casada con un noble musulmán, había fundado en 1912 una escuela de tejedoras, la cual, a su fallecimiento, habría desaparecido sin el apoyo del gobierno del Protectorado. Este trajo de Safi a una institutriz también francesa y entendida en la materia. En poco tiempo la clase, reducida a 12 alumnas, contaba 70.

Hay un negociado de Industrias Artísticas indígenas que dirige y organiza la enseñanza de artes y oficios, mas no sólo en Rabat sino en todo el Marruecos francés.

III

Salé la misteriosa, la ciudad sabia del Islam, tiene también industrias propiamente suyas. Los *eslouis* son buenos escultores, y ebanistas. Ellas

bordan maravillosamente. Las canteiras de los alrededores facilitan a los trabajadores una primera materia excelente.

En cierto género de alfombras llamadas *hambil* Salé rivaliza con Rabat. Fabrica también muebles preciosos. Pero la especialidad *esloui* es la esterera. Tejen las esteras con juncos muy finos venidos de Beni Ahsen y de Zemmur, de color amarillento. Tienenlos de negro, verde, encarnado y violeta, y forman con ellos preciosos dibujos.

El gobierno del Protectorado ha creado talleres de estos oficios procurando extender la instrucción a las niñas para ir enseñando a las mujeres musulmanas a ganarse la vida mediante trabajos menos penosos que aquellos a que generalmente vive consagrada.

Con gusto me detendría a estudiar este punto. No uno sino muchos artículos podría escribir. Pero a otro asunto aun más importante, con serlo este mucho, hemos venido a Rabat. Aquí está la clave del problema de Marruecos, problema no planteado aun ante la conciencia nacional a pesar de la cantidad increíble de discursos, de artículos y de libros en que le han tratado nuestros innumerables africanistas de hoy.

¿Nuestra zona de influencia es un Protectorado o un Sub-Protectorado? ¿Estamos en Marruecos con plena soberanía o no? Los franceses ¿como están?

He aquí lo que vine a preguntar a Rabat a quien mejor que nadie podía decirme lo.

GONZALO DE REPARAZ

Rabat, Diciembre 1921.

PANORAMAS

Aliados naturales

Es cosa ya proclamada a la luz del día la alianza electoral a que han llegado, en Palma, los mauristas y weyleristas.

Según confesión propia, los mauristas tenían pensado, y con muchas ganas de llevarlo a término feliz, un acuerdo con su «aliado natural» el partido conservador. Pero los conservadores han rehuido el coqueteo de aquellos «amigos» con quienes convivieron, por algún tiempo, en los salones de «La Peña». De esto hace algunos años; si mal no recuerdo hasta el 1915 en que, al vaho de unas «ollas de Egipto», se fundió la mal ligada trabazón de mauristas y conservadores.

Llaman los mauristas «aliados naturales» a los conservadores y parecen que han pecado de inexactos. Los aliados naturales de los mauristas son los que siguen las «inspiraciones» del general Weyler; o sea los weyleristas.

En esta contienda próxima, era cosa naturalísima que hubiese conciertos de voluntades, aspiraciones, etc., etc., entre las agrupaciones políticas. Dos partidos de las más opuestas tendencias pueden coincidir desde el punto de vista de las cosas del Municipio. De ello no se sigue ninguna confusión de ideales. Ni tampoco representará ningún contubernio la alianza electoral que pueda forjarse entre los más exquisitos representantes de la Derecha y los más recalcitrantes de la Izquierda.

Los que hacen hincapié en esas alianzas o acuerdos electorales entre partidos extremos demuestran que confunden las cosas del Municipio, muy terrenas, con la integridad de las ideas, muy espirituales.

En el caso concreto de las próximas elecciones, mauristas y weyleristas irán del brazo. Este acuerdo ha surgido no es-

pontáneamente, sino por necesidad. Lo espontáneo de los mauristas era acercarse a su «aliado natural», aunque no es posible determinar qué clase de «comunidad» pueda haber hoy entre Maura y el partido conservador.

Los «aliados naturales», repítámoslo, son, precisamente, mauristas y weyleristas, por la razón de que unos y otros coinciden en no «representar nada», políticamente hablando.

Ambas agrupaciones tienen una nota característica: no es un ideal, no es un contenido ideológico, sino una afectación personal. Quitada a un maurista o a un weylerista su adhesión, más o menos sincera, más o menos interesada, a las personas de Maura y del general Weyler, y no queda nada. Si Maura y el general Weyler desapareciesen, quedaría completamente cegado su contenido ideal.

Los otros grupos que han de tomar parte en la lucha son verdaderas «organizaciones políticas». Conservadores, liberales, republicanos, socialistas, hasta los mismos comunistas, representan ideas que se traducen en modalidades de gobierno, en sistemas político-económicos, etc.

Los únicos que no representan nada ni política, ni social, ni económicamente son los mauristas y los weyleristas, porque la única razón de su existencia es una adhesión personal, basada en el parentesco, en la gratitud, en el interés propio individual, en la simpatía.

Y en los tiempos que corremos, las afectaciones personales, meramente personales, están mandadas retirar. Son harto graves los problemas planteados para que una masa, más o menos grande, de ciudadanos se pase los días, los meses y los años manejando el turbulo ante el Idolo.

Los Idolos ha tiempo que se fueron.

BENIDER

DE AQUÍ Y DE ALLÁ

EL VIAJE DE M. MILLERAND AL AFRICA.—Indudablemente la excursión que al Norte de Africa hará en la próxima Primavera el presidente de la república francesa se prepara mejor y con más tiempo que las que hacen otros jefes de Estado.

En breve estarán en París, M. Steeg, gobernador general de Argelia; el mariscal Lyautey, residente general de Marruecos y M. Lucien Saint, residente general de Túnez. Los tres fijarán las líneas generales del viaje presidencial.

M. Millerand embarcará en Burdeos y visitará Marruecos, Argelia y Túnez, desembarcando en Marsella, al regreso, donde inaugurará la Exposición colonial francesa.

EL TRANSPORTE DE PESCADO FRESCO.—En Francia se ha formado recientemente una comisión para estudiar la forma más conveniente de transportar el pescado desde los puertos a las regiones más leja-

nas, sin que sufra la menor alteración en el trayecto.

Primero ensayó los vagones-heladoras; luego, las instalaciones frigoríficas de cloruro de etilo y después otros procedimientos que permitieron obtener buenos resultados en trayectos de veinte horas. Pero era necesario conseguir mayores ventajas. Y, por fin, se ha logrado que, después de noventa horas de salir el pescado de un puerto, llegue como si se acabara de pescar al punto de destino.

Para ello se deposita el pescado en cajas isotérmicas, o, más sencillamente en marmitas noruegas, que conservan lo mismo el calor que el frío, y cuya temperatura no excede de los ocho grados.

La importancia del procedimiento estriba, además, en que suprime toda manipulación entre la barca de pesca, donde se llenan las cajas, y el lugar a que se consiglan éstas, porque desde el puerto van directamente al ferrocarril y de éste al sitio de venta, en el cual son abiertas.

Las pruebas realizadas entre el puerto de Dieppe y Lyon han sido concluyentes.

INFORMACION LOCAL

POLÍTICA LOCAL

En el Centro Reformista sito en la calle del Teatro Balear esquina a la de Zanoquera, se halla montada una oficina electoral, donde podrán todos los días de 8 a 10 de la noche, los correligionarios y simpatizantes formular cuantas consultas e informes estimen pertinentes, no sólo en lo tocante al 4.º y 5.º Distrito, sino con respecto a los restantes, pues a la mejor inteligencia se deberá el triunfo en la próxima contienda.

Se ha confirmado el rumor que venía circulando hace unos días, según el cual el Alcalde señor Pons es el candidato que los mauristas presentan por el distrito quinto.

Conservadores y liberales han desplegado ya sus fuerzas; funcionan comisiones electorales y oficinas informativas. Los reformistas, con denuedo, alientan sus fuerzas y movilizan sus correligionarios. Igual hacen los republicanos que al reducir su acción a un sólo distrito, razonan plausible y políticamente, su nobilísima acción. Así se logra gran eficacia, una misma acción y una fuerte unidad.

Hay que ordenar las fuerzas, para conducir a la elección, sin que queden confusiones de ninguna especie. Deben ayudarse sinceramente, explícitamente todos aquellos que sin mal entendido egoísmo han reducido su fuerza a una representación moderada.

Si, hay que dar la batalla, quizá la última, quizá la definitiva, a los que desmesuradamente ambicionan puestos sólo con el objeto de politizar impunemente en el Ayuntamiento.

La victoria sería el fallo inapelable; pero la tremenda batalla electoral que se avecina, por sí sola, ya significa el castigo de los culpables, de esos que coaccionan a liberales y conservadores, primero, para una reducción de puestos, y luego hecha ésta, no sirve sino para descubrir crudamente la mala fé de los demandantes. Pero esa mala fé no es nueva, es la misma de siempre, de los de siempre. Es la de ellos...

Junto a la provocación no podía faltar la maldicia ni el comentario gratuito a sabiendas. Las viejas malas artes de un caudalesmo no olvidado les ha enseñado, a ellos que maldicia semeja supletorio de fuerza; dicen que liberales y conservadores han querido imponer un plan de distribución de actas. ¿Quién, autorizada, puede suponer tal cosa? ¿Dónde está la afirmación? ¿Dónde la nota oficiosa, en tal sentido?

De la clarísima nota de la coalición liberal-conservadora, lo único que se desprende es que quedan siete puestos lejos

de su pretensión. ¿Pero es que los liberales y conservadores podían pretender nada más? ¿Podían hacerlo teniendo conciencia de su misión? Dedicarse a guiar la casa ajena, a imponer su voluntad a los demás, no puede hacerlo nadie, ni con grandes ni pequeños y menos cuando de agrupaciones políticas se trata. No lo han hecho nunca ni liberales, ni conservadores. Ya sabemos que no podemos decir lo mismo del maurismo militante. Recuérdese, y es de una gran oportunidad, vergonzosa, naturalmente, para alguien, el caso de don Bartolomé Barceló ex liberal, que fué arrollado y obtuvo por el voto, del hoy su aliado el partido maurista, entonces, cuando el partido maurista junto a la majaza poseía la fuerza.

Conocemos el deseo. Se pretendía la parte del león. Pero hay que resignarse, comprimirse, en vez de adelantar juicios a través de la prensa, para no ser burlados los propios argumentos ante fallidas esperanzas.

Lo más lamentable es el juego que por ahí se hace a los mauristas, hablando de desaires. ¿Desaires? ¿Pero qué es eso? ¿Desde cuando un partido desaira a otro presentando candidatos? ¿Desde cuando un partido puede considerarse desairado por no formar parte de una coalición? Ni puede ser más inocente, ni más pueril.

Pero todavía hay algo más lamentable y asombroso para un espíritu ecuánime y es encontrarse con la pretensión de que una opinión imaginaria, totalmente fantástica, se haya indignado porque ese desaire, fantástico también, se ha hecho a Maura y a Weyler.

¡Buenos estarán esos señores con tal desaire!

De Maura ya lo sabemos de siempre; no se acuerda de Mallorca, si no es para cometer algún desafuero. ¿Y de Weyler? Al ilustre general, para desaire, le basta, le sobra, el inmerecido y fiero que le propio no hace muchos días el Gabinete Maura. Aceptando ambos desaires vea la opinión cual han juzgado peor sus propios amigos, sus fervidos partidarios; aunque eso, a nosotros no nos asombra...

No nos asombran los obsecados, ni los que entienden de manera singular la incondicionalidad personal. En cambio ya nos extrañan un poco más aquellos que obsesionados por prejuicios de anteriores debates y enemistades, les mezclan con las pasiones políticas, con desviaciones tendenciosas, como preveíamos ayer, pareciéndonos sin duda más cómodo el papel satírico con deseos de desconcertar que el de franco defensor de unos elementos que, gracias a la próxima lucha, van a dejar una estela de reñores que han de seguir después, cultivando todo el año. Eso, por lo visto, es piadoso.

lomo, por el camino del Zoco el Jemis, emprendían la marcha con el fin de que al anochecer estuvieran concentrados en Monte Arruit, en donde se estableció el vivac.

El día 8 después de misa, emprendimos la marcha por la vasta llanura, y a la caída de la tarde, llegábamos a Batel, las Columnas que antes acampábamos en Segangan y Monte-Arruit y en Tistutin habíamos encontrado ya, la Columna Cabanellas que desde su ocupación acampaba en dicho sitio.

La noche del 8 nos reunimos en Batel y Tistutin tres columnas a las órdenes del Comandante General y Generales Cabanellas, Berenguer y Coronel Fernandez. La Columna que acampa en Tauria Hamed, tenía por misión hacer una demostración de fuerzas hacia Kandusi y apoyar en caso preciso el ala derecha.

El día 9, una hora antes de amanecer se ponían en movimiento las numerosas fuerzas que no detallamos por suponer de todos conocidas por la información de la prensa, emprendiendo la marcha por la dilatada llanura con el fin de ocupar lo antes posible las posiciones de Dar Buxada y Ras-Buxada, las cuales a las 9 estaban en nuestro poder, avanzando después para tomar Anerdan, en donde el enemigo hizo obstinada resistencia y la caballería avanzó hasta la Jaccia, distante 6 kms. de Dar-Drius; siendo cañoneado por los moros.

Por la tarde se replegaron todas las fuerzas en Dar-Buxada, donde se acampan, excepto la caballería de la brigada Cabanellas que fué a Tistutin.

Día 10 a las 6 de la mañana se emprendió el avance, sin resistencia se ocupa Mestia y Haman, posiciones que dominan Dar-Drius y se cañonea con baterías pesadas y ligeras y en breve rato avanzan los camiones blindados y entran en la posición abandonada por los moros al ver que no podían conservarla.

Inmediatamente entran y rodean la posición varios Rgtos. de caballería y luego se extienden por la llanura mientras que la Artillería cañonea y dispersa a varios grupos rebeldes.

A las 12 estaban todas las fuerzas en los alrededores de la posición y por la carretera una indefinida columna de polvo, marcaba la silueta de la impedimentada de todos los cuerpos, en una longitud de más de 10 kms.

Los moros dejaron abandonados en Dar-Drius 6 cañones con los cuales el día anterior nos habían hecho fuego por lo menos 3 de ellos, encontramos también varios camiones que habían sido reparados por el enemigo y sin duda los utilizaban.

Hoy día 11 las baterías del Grupo de instrucción bombardean la posición de Nador de Beni-Ulizek, a 12 kms. de distancia en la cual los moros tienen cañones pero sus disparos se quedan a mitad del camino.

Se dice que hoy se presentará una kabila con 4 cañones y a este paso en breve quedarán los moros sin artillería.

Con el avance considerable de estos días nos encontramos a 23 kms. de Anual y si se tiene en cuenta de hasta donde ha llegado en la exploración la caballería km. 17.

Las bajas en estas operaciones han sido escasas, el enemigo está en franca huida y lo abandona todo para correr.

Kilómetros en línea recta recorridos por nuestras fuerzas, Segangan Monte-Arruit, 17; Monte Arruit Batel, 17; Batel Dar-Drius, 20 total 54 kilómetros, más 6 kms. que se extendió la exploración 60 kms.

Por lo que respecta la batería expedicionaria de Mallorca no ha habido novedad.

Notas Municipales

Acordada por el Ayuntamiento la venta del remanente de la partida de aceite procedente de Tortosa, que se halla depositado en Montesión, y formados lotes de dicha mercancía, para facilitar la adquisición de la misma, mañana, 19, tendrá lugar la subasta de aquellos.

Ordenes

Por la Alcaldía se han circulado las oportunas órdenes para evitar que, como venía ocurriendo, los ciclistas que de esta ciudad se trasladan al Pont d'Inca hagan el trayecto por la acera que en dicho camino construyó para el tránsito de los peatones.

Licenciamiento

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una Real orden circular, ordenando la incorporación de los reclutas al Ejército de Marruecos, y el licenciamiento de los soldados que les corresponden pasar a segunda situación de servicio activo. En dicha R. O. se dispone que las clases e individuos de tropa de los cuerpos de las guarniciones permanentes y expedicionarios de Africa que deban pasar a segunda situación de servicio activo en el mes próximo, se concentrarán en los puertos de Melilla, Ceuta y Larache, en forma de que puedan embarcar en ellos a partir del día 22 del actual, en los barcos extraordinarios que llegarán a aquellos puertos con reclutas, según se indica en los referidos estados, procurando que estos licenciados regre-

sen a la península clasificados por provincias a las que vayan a residir, con arreglo al puerto de desembarco, que será el mismo que aquel del que hayan salido con reclutas.

Si el número de licenciados excediese de la completa cabida de los repetidos vapores extraordinarios, se repatriarán en los correos ordinarios a partir del día 23, lo mismo que los que vayan a residir a las Islas Baleares o Canarias.

Efemérides mallorquinas

18 Enero 1477

Real Cédula de legitimación de un hijo *adulterino de Mateo Roig, doncel.*

Robo

Detención de uno de los ladrones.

De la embarcación denominada «La Paz» que se hallaba anclada en Cala Figuera, de la demarcación de Santanyi fué robada, hace unos cuatro meses, una pipa de 30 litros de cabida, vacía.

Del hecho se dió cuenta a la autoridad judicial de aquella villa y la Guardia civil practicó gestiones para descubrir a los autores del robo, no, dando, empero, aquéllas, resultado positivo.

Ayer se escribió en el Gobierno civil una comunicación de la referida fuerza dando cuenta de que en la casa denominada «Ramiret» había sido hallada dicha pipa y requerida la dueña de la casa para que indicara la procedencia de dicho envase manifestó que un hijo suyo se la traía, diciendo que la había hallado a la orilla del mar.

Después detuvo la Guardia civil a Ramón Hervás Pons, de 16 años, como coautor del robo.

Exámenes

extraordinarios

El próximo día 28 tendrán lugar en la Escuela Especial de Náutica de esta ciudad los exámenes extraordinarios de las asignaturas de Trigonometría recta y esf., Cosmografía y Navegación, y conocimiento de las máquinas más generalizadas en los buques. Así se indica en el tablón de anuncios.

Los tribunales examinadores serán los mismos que para la citadas asignaturas funcionaron ya en los pasados exámenes.

Los exámenes extraordinarios del mes de Enero, tendrán lugar en este Instituto el día 28 del mismo a las horas que oportunamente se señalarán.

Consejo de Fomento

Ultima sesión

Se celebró el día 13 del actual bajo la presidencia del Comisario Regio Conde de Peralada.

Se enteró el Consejo de que por la Superioridad se había aprobado el presupuesto presentado por el señor Ingeniero Jefe del Servicio Agronómico, para continuar la campaña contra la «serpeta» y se nombró una ponencia compuesta del Presidente y los señores Salom y Vaquer para que estudiara la propuesta del Consejo provincial de Fomento de Barcelona referente a la reglamentación para poder llevar a la práctica los preceptos del Real Decreto de 11 de Marzo de 1919 y Reglamento de 21 de Enero de 1921 sobre retiro obligatorio de los obreros de Campo.

Se dió cuenta de que se habían recibido 5.000 pesetas con destino a la granja Agrícola y la promesa del Director general de Agricultura de incluir en el próximo presupuesto la cantidad necesaria para su terminación como consecuencia de la petición del Vice-Presidente de este Consejo don Antonio Ferragut.

Deportes

Foot-ball

El domingo último, a las once de la mañana, tuvo lugar en el campo de Alfonso XIII, el encuentro anunciado entre el segundo equipo «Republicano del 5.º Distrito» y el «Joven Alfonso».

Venció este último por cinco «goals» contra uno.

Por la tarde, en el mismo campo, contendieron los equipos de primera categoría «Baleares» y «Republicano del 5.º Distrito».

Apesar de lo apacible del tiempo, el anuncio del encuentro de estos dos «teams» congregaron en el campo del Alfonso bastante público.

Se alinearon por el «Republicano»:

Ramis—Ferrer—Perelló
Hierro Garau Vidal
Valcaneras—Pericás—Blando—Rosselló—Llabrés

Por «Baleares» formaron:
Sauret
Fuentes—Tití

Julia Pons Jordá
González—Llitas—Llobera—Llabrés—Massanet

El partido resultó interesantísimo dada la igualdad de fuerzas. Uno y otro «team»

están bien entrenados y desarrollaron un juego rudo y de perfecta combinación.

Empatados a un «goal» lucharon hasta diez segundos antes de finalizar el partido, en cuyo momento Fuentes consiguió un «goal» de un «school» desde medio campo de los que pocos se consiguen.

La victoria fué pues para el «Baleares» por dos «goals» contra uno.

En el campo Unión-Baleares se celebró el domingo un partido contra los primeros equipos «Unión Protectora Mercantil» y «Mallorquín».

Venció el «Mallorquín» por cinco goals a cero.

Interesantes partidos de foot-ball

La Real Sociedad Alfonso XIII ha conseguido concertar la celebración de dos partidos con el notable equipo «Internacional» de Barcelona.

Los partidos tendrán lugar el 20 y el 22 del corriente, a las tres y cuarto de la tarde, en el campo del Alfonso XIII.

La afición futbolística se alegrará de este encuentro, pues hace ya tiempo que no se ha podido ver la lucha del «Alfonso XIII», que es desde luego el mejor de nuestros «teams» con un partido que le iguale.

Por ello es de suponer que los partidos «Inter-Alfonso» se verán muy concurridos.

Banco Popular DE MANACOR

Aprobado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al pasado ejercicio social, se convoca a los Señores Accionistas para la Junta General ordinaria, que tendrá lugar en el domicilio de la Sociedad, el día veinte y dos de los corrientes a las tres de la tarde.

Manacor, 12 de Enero de 1922.
P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario—
José Oliver Billoch.

Anunciantes

En la página general, pueden exponer sus ofertas y demandas, sólo por la ínfima cantidad de 10 céntimos de peseta la línea.

Nodrizas

Se necesita una para criar en casa de los padres.
Molineres, 7 - 2.º Palma.

AVISO A LOS AGRICULTORES

El representante de la casa Automovil Salom, de Barcelona, se complace en invitar a los agricultores en general a las demostraciones de moto-arado y moto-cultivo de tierras y viñedos que con el acreditado tractor «Cletrac» tendrán lugar a las diez de esta mañana en el predio «Auballons d'en Salom» del término de Petra.

CASA BUADES

Plaza de Antonio Maura, 2

- Gran SURTIDO de:
 - Azucareros Abre-latas
 - Aceiteras
- ARMARIOS para ESPECIES
- Afiladores
- AGUJAS PARA MECHAR
- Agujas para riñones
- ABREVADEROS PARA PAJAROS
- Almireces
- Arandelas Alambre casero
- Alcohol sólido en latas
- Añil (blauet) para la ropa
- ¡PRECIOS BARATÍSIMOS!

Jabón GAL

finamente perfumado para tocador
UNA PESETA Caja
de tres pastillas grandes.

AVISO.—Recordando nuestro anuncio y presentándose con él a comprar alguno de los artículos que anunciamos, recibirá Vd. un bonito REGALO.

Almacenes Santa Eulalia

Gran depósito que vende al detall y por mayor más barato que nadie.
Plátanos de primera, maduros a 2 pesetas, 2'20 y 2'40 docena.
Cajones higos Mallorca, Caja 10 Kg. cantinas a 5 ptas. y 5'50 la caja.
Cajones higos Mallorca caja 10 Kg. «bordisots» 5 ptas. 5'50 y 6 la caja.
Arroz lo vendemos al detall al precio de la por mayor. La casa se ocupa de todas las expediciones al por mayor. Expediciones a todas partes del mundo.
Estada.—C. Peregil 16.—Palma.

Audiencia

Causa por robo

Ayer a las diez y media de la mañana se celebró la vista de la causa seguida contra Juan Roig, acusado del delito de robo.

En la causa intervino el Tribunal del Jurado de Palma.

El Tribunal de Derecho estuvo formado por el presidente don Maximiliano Bravo y los magistrados don Cayetano Vázquez y don Antonio Núñez de Castro.

El Ministerio público se encomendó al teniente fiscal don Rafael Rubio.

La defensa corrió a cargo del abogado don Alejo Corbella.

Una vez constituidos ambos Tribunales, el Relator da cuenta del suceso de autos. Este tuvo lugar en Lluchmayor, en casa del perjudicado don Francisco Jaume y de cuya mentada casa fueron sustraídos dos sacos de almendra por el Roig.

A continuación se procede al examen del procesado; éste se declara autor de dicha sustracción, pero asegura que para llevarla a efecto no empleó ganza ni llave falsa alguna.

Varios testigos desfilan ante el Tribunal, los cuales no aportan dato alguno interesante.

Terminadas las pruebas, las partes sostienen sus conclusiones provisionales elevándolas a definitivas.

El Ministerio público pronuncia breve discurso encaminado todo él a demostrar que el Roig al cometer la sustracción de que se declara autor, empleó una ganza o llave falsa.

Hace notar a los jurados la distinción que existe entre robo y hurto y el porqué ha calificado de robo el caso que se debate, toda vez que al emplear el Roig la ganza o llave falsa tuvo que ejercer fuerza y violencia en las cosas, característica del robo.

Apela a la hombría de bien de los jurados y a la recta aplicación de la justicia que les está encomendada.

Termina pidiendo un veredicto de conformidad con sus conclusiones.

La defensa pronunció también un breve discurso. En él dijo que no existe prueba alguna de que el procesado empleara en la sustracción ganza o llave falsa y que para llevarla a cabo no tuvo que ejercer fuerza ni violencia alguna en las cosas, y que por esto precisamente en disparidad del Ministerio público, calificó en sus conclusiones el delito cometido por el Roig de hurto y de lo cual no solo por la prueba material, sino también por

la convicción moral del hecho de autos, está completamente convencido.

Espera que los jurados, ya que se ha apelado a la recta administración de justicia, la harán condenando sí al procesado, pero calificando el hecho de hurto, como establece en sus conclusiones.

El presidente del Tribunal de Derecho pronunció su discurso-restimen en el que con gran imparcialidad analizó lo dicho por las partes contendientes.

Y tras breves explicaciones formularias para el funcionamiento del jurado al dictar veredicto, éste se retiró a la Sala de deliberaciones.

El jurado dictó veredicto de culpabilidad calificando el hecho de hurto.

Abierto el juicio de Derecho informaron en él ambas partes.

El Tribunal de Derecho dictó sentencia condenando al Juan Roig a 8 meses y 1 día de presidio correccional y abonándole el tiempo de condena sufrido por esta causa.

Como dicho tiempo ya lo tenía cumplido el procesado, el Tribunal de Derecho ordenó que fuera puesto en libertad.

Señalamiento

Para mañana a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y con intervención del Jurado, de la causa instruida contra Mateo Pou Quetglas, acusado del delito de abusos deshonestos.

Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal Sr. Rubio y defenderá al procesado el Letrado D. Fernando Pou.

Dada la índole del asunto el juicio se celebrará a puerta cerrada.

La campaña marroquí

Su repercusión en Mallorca

La toma de Dar Drius.
—La batería de Mallorca, sin novedad

Nos escriben de Dar-Drius con fecha 11 del actual:

Al anochecer del día de Reyes, nos dieron el orden de que el siguiente día a las 12 teníamos que abandonar el campamento de Segangan y emprender la marcha con toda la impedimentada, con el fin de que por jornadas ordinarias y etapas sucesivas llegar a Dar-Drius.

En cumplimiento a lo ordenado, el día 7, tempranito se empezó la preparación y a la hora marcada, los vehículos por la carretera a Nador para tomar la de Zeluán y las tropas a pie, a caballo y cargas a

EN LA ASOCIACION NORMALISTA

ENSEÑANZA DE LOS IDIOMAS

Conferencia por Don Luis Ferbal

(Retirado de la edición de ayer, por exceso de original).

El lunes por la tarde, a las seis y media en un aula de la Escuela Normal de Maestros de Palma, don Luis Ferbal, catedrático de Francés del mentado centro docente, dió la segunda conferencia del ciclo organizado por la Asociación Normalista de Baleares.

Desarrolló el tema: «Enseñanza de los idiomas». Hace un pequeño preliminar a su conferencia diciendo que él, haciéndose cargo de los deseos que siempre animan al espectador, habría preferido escoger un tema más ameno, frívolo o superficial del que le ocupa.

Pero—dice—hay que tener en cuenta que la labor que se ha propuesto la Asociación Normalista es iniciar estas conferencias con el fin de obtener un resultado que tienda a la superación cultural y esto por sí solo justifica la elección que he hecho de un tema de investigación y de estudio.

Cabría—añade—amenizarlo, darle color. Lo que fuere enseñanza árida, tamién la por el conocido apotegma de «Instruir deleitando».

Però la carencia de material no ha hecho posible la realización de mis propósitos.

Perdonad, pues, si en algunos momentos la aridez del tema hace decaer el interés.

Entra de pleno en el tema.

Estudia la gran importancia que tiene la enseñanza de idiomas en la época actual, y como la marcha del Progreso ha hecho indispensable esta clase de estudios para facilitar toda clase de relaciones internacionales que hoy constituyen la mayor riqueza, mercantil y cultural, de todas las Naciones.

La enseñanza de los idiomas es tan antigua—dice—como la Humanidad misma.

Así en el antiguo Egipto ya se han encontrado papiros en los cuales hay inscripciones relativas a los preceptos seguidos para la enseñanza de los idiomas. Uno de los hallazgos curiosos que se efectuaron fué el de un jeroglífico que se encontró en la tumba de uno de los Reyes de la dinastía Paráonica.

Consiste este jeroglífico, que ahora forma parte integrante de no sé que Museo, en un bajo relieve que representa una escuela en donde se enseñan idiomas.

El gran servicio que todo esto (enseñanza de las lenguas) ha prestado a la Historia del Mundo se hace evidente conociendo solamente lo antedicho.

También en la Corte de los Sártrapas había diferentes funcionarios dedicados a estudiar idiomas para facilitar la dominación de territorios extranjeros y así poder extender su dominio por todo el Universo.

Desde esta época la enseñanza fué generalizándose para después, en tiempos de Catón, ir de nuevo en decadencia.

Este lamentable retroceso fué debido al «snobismo» que empezaba a hacer estragos en la cultura. Únicamente se estudiaban lenguas clásicas: latín y griego y se sentía verdadero horror hacia los demás idiomas.

Así, al leer a Plinio, vemos que al hablar de pueblos extranjeros no cita siquiera sus nombres limitándose a decir despreciativamente que estaban escritos en lengua «exótica».

A la caída del Imperio Romano empieza de nuevo a renacer la afición al estudio de idiomas, dada la mayor extensión de las relaciones.

Aquí, ya los pueblos, por ambición la mayoría de las veces, en constante relación unos con otros, la universalización de los idiomas empieza a imponerse.

En los tenebrosos principios de la Edad media, la Humanidad torturada por otros

problemas, vino otra vez la decadencia de la clase de enseñanzas que nos ocupa.

Con Carlomagno renace otra vez. A pesar de que este Rey, según los historiadores era un alfabeto e ignorante, toman gran incremento en las relaciones con los pueblos orientales, más cultos y más artístas que los del Occidente.

Así se formó el esplendor de la España árabe.

En Oriente se estudiaban el castellano y el latín.

A fines de la Edad Media se pulen los idiomas y se prefiere el estudio de lenguas clásicas a las vivas.

Esto hace que inconscientemente se realice una labor de depuración filológica.

Pero esto duró muy poco. Fué una «moda» porque seguidamente después, vino el predominio de los idiomas vulgares naciendo entonces las lenguas llamadas «romances».

Luego, a principios ya de la Edad Moderna, con las universidades se construyen sólidos cimientos a la cultura en general.

En los tiempos contemporáneos no creo necesario—continúa—explicar la gran importancia que el estudio de los idiomas tiene para todos aquellos que por azares de la vida tienen necesidad a hacer uso de ellos.

En nuestra época, estamos más cerca de Londres de lo que hace algunos siglos lo estábamos de Valencia.

El cosmopolitismo hizo necesario casi la creación de un idioma universal y se inventó el «esperanto» y otros.

Estas laudables tentativas fracasaron por utilitarismo.

En España la enseñanza de los idiomas es muy diferente de lo que debiera ser. Aparentemente, como todo, es muy laudable, pero interiormente detestable.

Con datos estadísticos demuestra la certidumbre de sus aseveraciones.

Es—dice—una farsa legal la enseñanza de idiomas en España.

Continúa en sus pruebas documentales lo mal cuidada que está la instrucción pública en España, citando casos de oposiciones verdaderamente vergonzosas.

Añade que el estudio que debería generalizarse es el del francés que es, según él, una lengua casi universal.

Este defecto—continúa—de la enseñanza en España es debido a un error de sistema.

Se enseñan idiomas sin tener una sólida base gramatical y esto es lo hace que como único resultado, se obtenga un verdadero fracaso.

Conociendo perfectamente la Gramática Castellana se conocen casi todos los demás o, bien se tiene un punto de partida para efectuar otros estudios lingüísticos.

Explica como antes de la guerra obtuvo inmejorables resultados mandando algunos alumnos a Francia.

Era un cambio familiar: una familia francesa que deseaba que uno de sus vástagos aprendiera el español, por el tiempo necesario, cambiaba la residencia de éste con la de un estudiante español animando también los deseos de aprender el francés.

Así se lograron resultados admirables.

También a falta de otra cosa mejor, es de gran utilidad un intercambio epistolar.

Pero—finaliza diciendo—todo esto es necesario que tome carácter oficial. Los más indicados para ello son los normalistas que han de ser los instructores de las generaciones de mañana y necesitan estar poseídos de un gran caudal de cultura en donde no falte esto en que se cifra, bien puede decirse, todo el porvenir de los pueblos: los idiomas.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Del Carnet

Para el fabricante de calzado don Pedro M. Estrany ha sido pedida la mano de la bella y distinguida señorita Antonia Borrás Sagristá.

Se halla ya restablecido de la enfermedad reinante el comandante de Infantería don Manuel Palou de Comasema.

El exconcejal de este Ayuntamiento don Gabriel Villalonga Olivar se encuentra bastante aliviado en su dolencia, hasta el punto que en breve podrá regresar a esta ciudad.

Se encuentra ligeramente enfermo el Rdo. P. Recolons, S. J. Deseámosle un pronto restablecimiento.

Ayer llegaron de Barcelona el teniente coronel, retirado, de la Benemérita don Alfredo Porcar y el Rdo. don Agustín Burgas.

También llegaron ayer mañana de Barcelona don Rafael Vidal, don León Carreras y señora, don Luis Roset, don Rafael Pizá y señora y don Baltasar Fernández.

Se encuentra restablecido de la dolencia gripal que la retuvo algunos días en cama, la distinguida señorita Francisca Ferrer Gibert.

El Presidente de esta Cámara Provincial

de Comercio, Industria y Navegación don Miguel Salom ha tenido la fineza de participarnos que tomó ya posesión del expresado cargo y, al mismo tiempo, de ofrecerse para cuanto afecte al interés público y dependa de la mentada corporación.

Estimamos y agradecemos a don Miguel Salom sus atenciones, a los que por nuestra parte estamos dispuestos a corresponder gustosos.

El nuevo Secretario de la Cámara de Comercio de esta ciudad D. Luis Canals, con motivo de la toma de posesión del expresado cargo, ha tenido la atención de dirigimos afectuoso saludo y testimoniar nos su respeto.

Agradecemos la atención.

Ayer fué obsequiado con una serenata y concierto por el Orfeón de la Sociedad «La Protectora» con motivo de celebrar su fiesta onomástica, su digno Presidente don Antonio Alcover, quien festejó a los orfeonistas con espléndido lunch.

El pasado sábado en la ciudad de Castellón contrajo matrimonio nuestro paisano el joven ayudante de Obras Públicas don Francisco Barceló con la bella y encantadora señorita Pilar Gasset, hija del prestigioso abogado y exalcalde de aquella capital don Rafael.

Fueron apadrinados los jóvenes esposos por el padre de la novia y la hermana política del novio doña María Matutano de Barceló, siendo testigos de la boda el diputado a Cortes don Fernando Gasset, los ingenieros señores Oliveros y Barceló y el abogado don José Gasset.

Fábrica de Bragueros y Aparatos Ortopédicos V. TORT MATAMALA, DE BARCELONA

EN PALMA: CALLE PALACIO, n.º 14

Los días 21, 22 y 23 del corriente estará en PALMA, el ortopédico encargado de los talleres de la casa central, de Barcelona, para visitar a cuantos sufran de Hernias, Desviaciones de Piernas o Columna vertebral, Amputaciones de Brazos, Manos y Piernas, etc., etc. DICHA VISITA SERÁ GRATUITA.

A los que interese pueden dirigirse a la CALLE PALACIO núm. 14, los indicados días de 9 a 1 y de 3 a 7.

Terminada la ceremonia, en los salones de la señorial casa de los señores Gasset, se sirvió espléndido y delicado lunch.

La feliz pareja, a la que deseamos incontables dichas, marchó en auto a Sagunto desde donde proseguirán su viaje de boda por las principales capitales de España.

Reciban los recién casados nuestra más cumplida enhorabuena.

En esto, el perro, siempre fiel a su amo, empezó a ladrar. «Por ahí anda algún pájaro»—se dijo el cazador.—Miró y vió que las ramas de un olivo se movían y no a merced del viento, porque no soplabra brisa. «Ahí está el pájaro». Muntaner apuntó y ¡pum! disparó su escopeta contra el olivo cuyas ramas se movían.

Y ¡oh sorpresa!, oyó quejidos y al poco tiempo vió a un hombre que descendía protestando del hecho.

Rosselló excusóse diciendo que le había confundido con un pájaro. Prestó a Salamanca solicitudes cuidados y dispuso que, en un carruaje, fuera trasladado a su casa, que la tiene en Establiments, donde el médico titular le curó, apreciándole heridas causadas por perdigones en el brazo, costado y muslo derecho.

La Guardia civil, que intervino en el hecho, ha dado cuenta del mismo a la autoridad judicial.

suspendido la salida para hoy a la hora de itinerario, por la misma causa.

—Para Cabrera, debe salir hoy a las 7 de la mañana, el vapor correo «Ciudad de Palma».

Quedaron despachados Para Argel, el laud inglés «Vindic», con lastre.

Crónica del Puerto

Procedente de San Pedro del Pinatar, entró ayer de arribada por causa del temporal, la balandra «Tere», que iba con destino a Mahón, con cargamento de sal.

—Se hallan en expectación de destino, el jabeque «Corazón de Jesús» y la balandra «Cala-Petita».

—Sigue fondeado en medio del puerto, el pailebote «Mont-Joy», entrado de arribada.

—Ayer fué subido a los Astilleros del Mollet, la balandra «2.ª Rosa», para sufrir importante reparación.

Religiosas

Día 18.—La Cátedra de San Pedro en Roma y Santa Prisca, virgen y mártir.

Santa Prisca era una noble romana que después de muchos tormentos terminó su vida al filo de la espada en el año 275.

Sus reliquias se conservan en Roma en la Iglesia de su nombre que da título a un Cardenal; de ella se hace mención en el Sacramentario de San Gregorio y en casi todos los martirologios de Occidente. Las actas de su martirio no tienen relevante importancia.

San Pablo en la última epístola a los romanos saluda a Aquila natural del Ponto, de familia judía y a Priscila a quienes él y todas las Iglesias daban gracias por haber éstos expuestos por amor de ellas. Hace mención de una Iglesia que formaban en su propia casa cuyo hecho no atribuye el Apóstol a otro alguno de veinte y cinco cristianos a quienes saludaba y estaban a la sazón en Roma.

Esto conviene con la tradición inmemorial que hay en Roma de que San Pedro consagró un altar y bautizó allí en un pila de piedra que aún se conserva en la Iglesia de Santa Prisca. Aquila y Priscila son todavía venerados en ella como titulares patronos en compañía de nuestra Santa y está bajo su altar una parte muy importante de sus reliquias.

Cuarenta Horas

Empezan hoy en San Jaime dedicadas a San Sebastián. A las nueve y media, Horas menores y Misa mayor. Por la tarde, después de los actos de coro continuación de la novena con sermón por el Rdo. don Jaime Sastre, Pbro. y reserva de Su Divina Majestad.

—Concluyen en Santa Magdalena dedicadas a San Antonio y la Beata Catalina Tomás. A las nueve y media Misa mayor. Por la tarde, a las seis y media, rosario, Te-deum y reserva de Su Divina Majestad.

Actividad Industrial de Manacor

Por el presente anuncio se convoca a los Señores Accionistas para la Junta General ordinaria, que tendrá lugar en el local de la Sociedad el día veinte y ocho del actual a las 17, por quedar ya aprobado por el Consejo de Administración, el Balance correspondiente al último ejercicio social.

Manacor, 15 Enero de 1922.

P. A. del C. de A.—El Vocal Secretario—Antonio Lliteras.

LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3-5

GRAN LIQUIDACION POR FINAL DE TEMPORADA

Con el fin de presentar géneros nuevos cada temporada, todo se liquida a más bajo precio que en fábrica.

LANERIA-PELETERIA-ECHARPES

Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

SE

revelan placas y películas

LLODRA, Hermanos

Palacio, 13 Teléfono 835

Sucesos y desgracias

Caída

El niño de 4 años de edad, Bernardo Seguí, con domicilio en la calle de Mir 7 (Arrabal) fué curado ayer por el cirujano señor Juan, en la Casa de Socorro de dicho Arrabal, de una herida en la ceja izquierda que se produjo al caerse en la vía pública.

Resbalón

Ayer mañana en la Plaza de Abastos, resbaló una anciana, cayendo al suelo. Se fracturó una pierna.

En un carruaje fué conducida a su domicilio.

Por cuestiones electorales

Se avencinan las elecciones y aumenta cada día el interés, lo que hace presumir que serán muy reñidas.

Anteanoche discutieron acaloradamente, sobre el triunfo, dos individuos en la calle de Bauló, zurrándose de lo lindo.

¡Si esto ocurre ahora, calcúlese lo que será el día de la votación!

Vuelco

En las inmediaciones del tren de Sóller volcó ayer mañana un carruaje de alquiler que conducía a varios turistas, resultando uno de ellos con una herida en una mano.

Curado

En la Casa de Socorro de la Plaza de Santa Eulalia tuvo que ser curado ayer un muchacho de 16 años llamado Antonín Frau, domiciliado en la calle de San Magin, (Arrabal) de una herida incisa en el antebrazo derecho, que se produjo en una caída que sufrió.

30 años atrás

18 Enero 1892. Se ha declarado oficialmente la existencia, con carácter epidémico, de la influenza, traucero o dengue.

No se necesitaba—comenta un periódico—tal declaración, ya que se sabe que no hay apenas casa alguna en que no haya enfermos.

La fiesta de San Antonio

El lunes por la noche en la plaza del Olivar se encendió gran fogata que duró hasta la madrugada, para celebrar, los vecinos, la víspera de San Antonio de Viana.

Ayer mañana, en la Iglesia del mismo nombre, se celebró buen número de Misas viéndose todas ellas muy concurridas y además, oficio solemne.

Frente al templo tuvo lugar la acostumbrada bendición de caballerías que empezó a las ocho.

La fachada de la iglesia estaba adornada con flores y arrayán.

La concurrencia fué escasa, a lo cual contribuyó no poco la lluvia que cayó durante la mañana.

¡No hay que confundir!

Juan Salamanca Vich, residente en Establiments, posee en su casa varias cabras que cuida y engorda para su particular consumo.

Dichas cabras consumen, entre otros pastos, ramas de olivo, que al parecer constituye su comida predilecta. Salamanca, que carecía de ellas, el domingo último, por la mañana, salió de su casa dispuesto a llevar a sus cabritas unas cuantas ramitas de olivo con que se diera el gran hartazgo el ganado cabrío de su propiedad, aunque para ello tuviera que apelar al hurto.

Al efecto penetró en el predio denominado «Sa casa nova» donde hay frondosos olivos. Subió a uno de ellos y empezó a cortar ramas.

Mientras se hallaba Salamanca realizando esta operación, vió, con sorpresa, que se acercaba un hombre y se dijo: «Ahí va un cazador». Efectivamente, era un joven llamado Francisco Muntaner Rosselló, natural y vecino de Palma, que con perro, escopeta, moral y cavana daba suelta a sus cinegéticas aficiones, por aquellos parajes.

Salamanca, como llevaba a cabo su intento, a hurtadillas, hizo lo posible por no ser descubierto por el cazador que, ávido de «cobrar algunas piezas» esparró la vista por descubrir algún pájaro.

GACETILLA

SORTEO.—En el celebrado en el Circolo de Obreros Católicos, que anunciamos, de un cerdo de 15 arrobas, resultó premiado el núm. 2.178.

VELADA.—El presidente de «La Protectora» ha tenido la atención de invitarnos a la velada familiar que se celebrará en dicha sociedad el 20 del actual, a las 9 de la noche.

PROYECTO APROBADO.—Lo ha sido el del camino vecinal que desde la carretera de Manacor conduce hasta el mar, y que tanta relación tiene con las obras de saneamiento del Pla de San Jordi y Son Suñer, que con actividad prosigue el Sindicato de propietarios de aquella comarca, dirigidos por don Antonio Mulet y don Antonio Ferragut.

Los Sindicatos de albañiles

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«Reunidas las comisiones de los Sindicatos de albañiles de la Casa del Pueblo y de la Federación Regional del Trabajo de Mallorca en el día de hoy con el fin de realizar la fusión de los dos Sindicatos acordamos, con la conformidad de ambas partes, dar por realizada la fusión cumpliendo así el mandato oficial de nuestras entidades.

Para que todos los obreros albañiles y similares conozcan la forma en que ambas comisiones han realizado la fusión, los reunidos acuerdan convocar una Asamblea general de todos los albañiles y similares de Palma y sus contornos para el jueves día 19 de enero a las cinco y media de la tarde en el local social de la Casa del Pueblo».

Teatros

Lírico

Ayer tarde con matiné moda se puso en escena «Sólo en el mundo» y «La Dogaresa», que de cada día gusta más.

Por la noche se representó «La niña de los besos» y «La canción del olvido», siendo muy aplaudidos en esta obra la tiple señorita Casas y el barítono Parera.

La representación de esta última obra resultó un tanto desigual, siendo causa de ello el señor Villamejor, que se encargó en sustitución del primer actor señor Segura (quien se dijo estaba enfermo) del papel de Toribio, demostrando una lamentable ineptitud para los papeles cómicos. El público se fastidió con su trabajo, pues en vez de dar relieve a los chistes lo que hizo fué sofocarlos, lo que motivó el que pasasen desapercibidos.

Hoy se estrenará la zarzuela del maestro Luna «Los Calabreses».

Vida Marítima

Movimiento del puerto Martes 17

Entradas

Procedente de Barcelona, el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con 46 pasajeros y carga general: entre ella, 145 sacos de harina y 105 sacos de azúcar.

—Procedente de Málaga y Valencia, el laud «Manuela Martí», patrón don Francisco Ferrer, con carga general. Consignatario: don Gabriel Mulet.

Salidas suspendidas

Ayer suspendió la salida para Valencia por causa del mal tiempo, el vapor correo «Jorge Juan». Saldrá hoy a las 4 de la tarde.

—Hoy tampoco llegará el vapor correo «Ciudadela» del mismo punto, por haber

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

LA SITUACION POLITICA

La "Gaceta" publica el R. D. reformando las Juntas de Defensa.-Nota de la Junta de Sanidad.-Comentarios después de la crisis.-Un artículo de "La Acción"-El "Heraldo" publica una información sobre la inspección de las Juntas acerca de la solución de la crisis.-Manifestaciones de Sanchez Guerra.-Importantes declaraciones del Conde de Romanones.-Los liberales subirán al poder a principios del verano

Las Juntas se disuelven

Real decreto

Madrid, 17 a las 17'30.—La «Gaceta» de hoy publica el Real decreto relativo a las Comisiones de Infantería. Dice así:

Artículo 1.º—Las Comisiones informativas creadas por el Real decreto de 30 de Diciembre de 1919, serán una para cada una de las Armas, cuerpos e institutos del Ejército.

Artículo 2.º—Estas Comisiones formarán parte de las respectivas secciones del Ministerio de la Guerra o Direcciones Generales, radicando sus oficinas, secciones o direcciones respectivas del Ministerio, y sus mociones propuestas serán siempre sometidas al conocimiento y resolución de la superioridad por conducto de los jefes de sección o directores generales de que dependan.

Todos los acuerdos que adopten constarán en acta y estarán a disposición de la superioridad.

Artículo 3.º—Cada Comisión estará regida por un presidente, debiendo tener el que desempeñe el cargo, la categoría de coronel o asimilado.

El personal que forme la Comisión se considerará como de plantilla y disfrutará de la misma gratificación que está señalada para los jefes y oficiales con destino en el Estado Mayor Central.

Los gastos de material de dichas Comisiones serán abonados con cargo a la cantidad asignada por el Ministerio de la Guerra para tal atención, no permitiéndose ninguna percepción de cantidades a los jefes oficiales.

Artículo 4.º—Los jefes y oficiales de las Comisiones informativas serán nombrados por el Ministerio de la Guerra, a propuesta del arma o cuerpo respectivos.

A tal efecto, cuando haya vacantes, los capitanes generales de las regiones, Comandancias generales de África o Direcciones generales propondrán, una terna, los jefes y oficiales que deben ser nombrados entre aquellos indicados por los jefes de Cuerpos o dependencias correspondientes, eligiendo el Ministerio.

Artículo 5.º—El tiempo máximo de permanencia en los destinos será de tres años, y al causar baja se les considerará como los más antiguos en sus empleos para optar a la vacante que deseen ocupar.

Los destinos en las Comisiones serán obligatorios.

Artículo 6.º—Cada arma, cuerpo o instituto se constituirá conforme a sus peculiaridades características o reorganizaciones locales y regionales necesarias para alcanzar plenamente la finalidad asignada.

Los jefes y oficiales ocuparán los cargos en las Comisiones, sin perjuicio de los destinos que en la a plantilla tengan asignados.

Los nombramientos serán hechos por los Capitanes generales, Comandantes generales de África y Directores generales, previa propuesta, en terna, de las armas, cuerpos o institutos.

Artículo 7.º—El Ministro o decretará las disposiciones que estime necesarias para la ejecución de este decreto.

La renovación de las Comisiones informativas actuales se hará en el plazo de un mes a contar de la publicación del mismo en la «Gaceta».

Artículo 8.º—Quedan derogadas todas las disposiciones que actualmente rigen en la materia a que este decreto se refiere.

La Junta de Sanidad

Documento que ha entregado la Junta informativa del Cuerpo de Sanidad al Subsecretario

Madrid 17 a las 21.—La Junta informativa del Cuerpo de Sanidad ha enviado al subsecretario del Ministerio de la Guerra un documento que dice:

Nuestro silencio podría interpretarse como una abstención sospechosa.

Únicamente por esta razón me dirijo a V. E. respetuosamente pero no creo que haya necesidad de hacer protestas de adhesión a los poderes públicos por parte de aquellos que tienen la obligación sagrada de mantenerse dentro de la más estricta disciplina, y respetar, acatar y cumplir todas las disposiciones que tengan a bien dictar los poderes constituidos.

El Cuerpo de Sanidad apesar de las ofensas recibidas ha continuado siempre en una actitud de respeto y de subordinación no preocupándose de otra cosa que del cumplimiento de su deber dando ejemplos de patriotismo y laboriosidad.

Puedo citar algunos casos aunque quizá sea inmodestia: los tres vocales de esta comisión están en Marruecos prestando servicios en campaña y el que tiene que suscribir ejerce espontáneamente el segundo Negociado de la Sección de Sanidad del Ministerio de la Guerra.

Apremios muy atendibles impiden que pueda expresar de una manera categórica y terminante la opinión del Cuerpo de Sanidad sobre la conveniencia de disolver o modificar la estructura de las comisiones informativas, pero creo no equivocarme al afirmar que nuestra colectividad o por lo menos la mayor parte vería con gran satisfacción la modificación radical del funcionamiento de estos organismos.

En estos momentos, como siempre, esta comisión está incondicionalmente a sus órdenes.

El coronel médico, Venancio Plaza.

Después de la crisis

Felicitaciones al Gobierno

Madrid, 17 a las 19'30.—El subsecretario de la Presidencia ha manifestado que se han recibido telegramas de varios Ayuntamientos y Diputaciones felicitando al Gobierno por la solución de la crisis.

«La Libertad» contra la solución de la crisis

Madrid, 17 a las 21.—«La Libertad» combate la solución dada a la crisis, calificando de comparsas a los políticos que acudieron a consulta, para dar tiempo a que se realizaran las necesarias gestiones con los elementos directivos de las Juntas.

Telegramas de felicitación

Madrid, 17 a las 21.—De toda España se reciben telegramas felicitando al Gobierno por la solución de la crisis.

El Cuerpo General de la Armada se adhiere al Gobierno

Madrid, 17 a las 21.—El Cuerpo General de la Armada, que no tiene Comisión informativa, significó anoche su adhesión al Gobierno dejando tarjeta en casa del

Marqués de Cortina los generales, jefes y oficiales residentes en Madrid.

«El Sol», «A B C», «El Imparcial» y «El Debate»

Madrid, 17 a las 21.—«El Sol», «A B C», «El Imparcial» y «El Debate» se felicitan de la solución dada a la crisis.

Lo que dice «El Heraldo»

Madrid, 17 a las 22.—«El Heraldo» dice que la solución de la crisis no puede ser más lógica ni más conforme con la dignidad del Poder civil.

Añade que nadie puede agraviar a las Juntas por haber cumplido con disciplina la ley de su Instituto.

Las Juntas y la Nación están de enhorabuena, mereciendo las Juntas elogios por su patriótico acuerdo.

Precisa recoger esa prueba de virilidad dada por la opinión pública, cuando ella es vigorosa.

Imposible es que exista un poder oculto, que sea ilegal.

Maura felicitado

Madrid, 17 a las 22.—Además de la de los ministros, el señor Maura ha recibido la visita de muchos senadores y diputados que han ido a felicitarle por la ratificación de la regia confianza.

El señor Maura mostróse complacido no por la continuación de la carga del Poder, sino por la solución constitucional que ha tenido el conflicto.

Un artículo de «La Acción».

—Aconseja al Gobierno que tome medidas enérgicas para asegurar la paz pública

Madrid, 18 a las 0'45.—«La Acción» dice que apesar de que la solución de la crisis ha dejado satisfecha a la opinión pública, viendo que el Ejército ha dado pruebas de disciplina y patriotismo, algunos políticos no descansan en sus manobras preparando nuevas acometidas contra el Gobierno.

Los hombres más capacitados de éste han decidido ir a las Cortes en la primera decena de Febrero.

Algunos elementos se preparan proponiéndose hacerle la vida imposible, explotando la actitud del Ejército y diciendo que una parte de éste muéstrase disconforme con la correcta actitud en que se colocan las Juntas.

Añade aquel periódico que el Gobierno debe evitarlo adoptando medidas enérgicas para evitar que se perturbe la paz pública.

Manifestaciones de Sanchez Guerra.—Porqué no acudió a su despacho.—Elogios al partido conservador.—La reapertura de las Cortes

Madrid, 18 a las 0'40.—El señor Sanchez Guerra ha acudido a su despacho por vez primera desde la crisis.

Explicó su ausencia, la que dijo fué por motivos de delicadeza, pues los periodistas le hubiesen asediado debiendo permanecer mudo ya que, según él, en caso de contestar se hubiesen interpretado mal sus palabras.

Elogió al partido conservador, quien—dijo—ha dado muestras de cohesión y disciplina admirables.

El partido entero creyó que debía ponerse al lado del Gobierno, olvidando las diferencias y disgustos inevitables entre políticos.

Las Cortes se reanudarán en la primera quincena de Febrero y de esta fecha depende la conexión de los presupuestos.

El Gobierno es laborioso por lo cual, en caso de retraso, este será pequeño.

Una información de «El Heraldo».—Impresiones de los militares.—El Decreto modificando la organización de las Juntas.—La actitud de las Juntas continuando la Cierva en el Ministerio

Madrid 18 a las 0'45.—«El Heraldo» publica una impresión, recogida entre los elementos militares, acerca de la solución que ha tenido la crisis.

Dicen aquellos elementos que las Juntas se han disuelto por voluntad propia evitando que se interpretase que iban dirigidos contra el Gobierno y el Rey unos ataques que no tenían otra finalidad que combatir a un ministro desacertado.

Las Juntas han preguntado a los cuerpos si procedía la disolución de aquellos organismos.

La Junta de Infantería preguntó sobre la conveniencia de determinadas modificaciones.

La organización subsiste, corroborándolo el decreto publicado en la «Gaceta» modificando las Juntas.

Parece que este decreto es diferente del que quería publicar el señor la Cierva.

El ministro quería suprimir las cotizaciones, que fueron mantenidas enérgicamente en Barcelona, y el Decreto no las suprime, sino que las garantiza con la intervención del Estado.

Respecto al nombramiento de las Comisiones, el Ministro elegirá entre los individuos que figuren en la terna que le presentarán los Capitanes generales o los Directores generales.

Ahora todo reclama esperar sin precipitaciones provocadoras del desencanto. Debemos estar seguros de que el Ejército cumplirá con su deber.

La pregunta acerca de cual sería la conducta de las Juntas, continuando la Cierva en el Ministerio, quedó sin contestar.

¿Al ocurrir la crisis marchó un representante de las Juntas a Melilla y Tetuán?

Madrid 18 a las 2'30.—Se dice que el mismo día que ocurrió la crisis marchó un representante de las Juntas a Melilla y Tetuán para explorar la actitud de los jefes y oficiales expedicionarios, encontrando que se habían agrupado en torno de la Comisaría en actitud contraria a las Juntas.

Se asegura que esto fué lo que inclinó la balanza a favor de la solución de la crisis.

Maura despacha con el Rey

Hablando con los periodistas.—Noticias de poco interés

Madrid 17 a las 19'30.—El señor Maura ha recibido esta mañana en su domicilio las visitas de los ministros de la Guerra y Estado.

El señor la Cierva le ha hablado de la publicación de un decreto transformando las comisiones informativas.

Con el ministro de Estado han conversado de la reanudación de las relaciones comerciales con Francia.

Después el señor Maura ha marchado a Palacio, despachando con el Rey.

Debía despachar también con los ministros de Hacienda y Gobernación, no pudiéndolo hacer más que con Cambó

por continuar enfermo el Conde de Coello.

También ha despachado con el ministro de Estado.

Al salir el señor Maura se ha limitado a decir que el Conde de Coello estaba mejor.

El ministro de Estado ha manifestado que había despachado con el señor Maura porque tenía algunos asuntos pendientes.

Añadió que el gobierno español ha sido invitado a la Conferencia internacional de Génova.

Ha informado luego que esta mañana se había celebrado otra reunión de técnicos españoles con el delegado francés.

Declaraciones de Romanones

Madrid, 18 a las 2'30.—El Conde de Romanones ha recibido muchas visitas de parlamentarios.

Los periodistas le han dirigido insistentes preguntas a las cuales ha contestado:

—La solución de la crisis no me ha sorprendido. Ya profeticé que seguiría Maura con el decreto de modificación de las Juntas.

La solución de la crisis ha sido constitucional, sin que haya habido vencidos y vencedores.

Bastó que las Juntas cumplieran con su deber advirtiendo las consecuencias de una rebeldía.

El Gobierno procedió con firmeza, reconociendo que no deben ponerse obstáculos al poder civil; de lo contrario Dios sabe a donde se hubiese llegado.

Frente a la solución de la crisis, mantengo íntegra la consulta.

Debemos reorganizar inmediatamente el Estado Mayor Central, restablecer las garantías constitucionales, libertar a los presos y detenidos gubernativos y hacer política liberal.

Me dirán que una huelga general es grayísima.

Hoy nada reclama la suspensión de las garantías.

Si yo fuera poder, hoy mismo levantaría la suspensión.

Mañana haría lo que las circunstancias me aconsejasen.

Me dirán que es extraño que yo mantenga un ministro en el Gabinete Maura; pero Maura nos rogó al Marqués de Alhucemas y a mí que nos permitiera escoger un ministro entre nuestros amigos que no fuera representante de nuestros partidos.

Hablaré de esto en el discurso que pronunciaré el jueves en el Círculo Liberal, presentando a los candidatos a concejales.

Conviene poner los puntos sobre las fes.

La política liberal se impone hoy más que nunca en España.

Ya soy menos pesimista respecto a la venida de los liberales al poder.

Creo que ella está pronta, allá a principios de verano.

Añadió que era una nota importante la actitud de Inglaterra respecto de Tánger, que es halagadora para España, destruyendo de una vez el equívoco.

El gobierno debe fijarse en ella, procediendo en consecuencia.

Practicante

Se necesita uno mayor de edad, que conozca a la perfección el despacho.

Informes: Farmacia Miró.—Colón.—Palma.

Noticias generales

Alcalde asesinado

Málaga 17 a las 17'30.—Ha sido asesinado el Alcalde de Merja (?). Se ha suicidado el autor del asesinato que era el administrador de la fábrica Larios.

Bendición de aviones

Sevilla 17.—En el aeródromo de Tabla se ha celebrado el acto de bendecir 17 aviones que varias provincias regalan al ejército.

Dichos aviones con 5 «Bristol» formaron una escuadrilla efectuando algunos vuelos.

Presidió el acto el infante don Carlos y la infanta doña Luisa.

Pronunciaron discursos el general Echaque, en nombre del Rey y el Arzobispo de Sevilla que dijo sentida plática.

Recepción de don Miguel Salvador

Madrid 17 a las 22.—Se ha celebrado la recepción de don Miguel Salvador en la Academia de Bellas Artes.

Presidió el acto el maestro Bretón el cual disertó sobre la orquesta en Madrid.

Le contestó el exministro don Amós Salvador.

La Academia de Medicina

Madrid 17 a las 22.—Ayer se inauguró el curso académico de la Real Academia de Medicina.

Presidió la sesión inaugural el doctor Recasens.

Por la tarde llegó el doctor Pulido el cual pronunció un discurso.

La Conferencia Internacional de derecho marítimo

Madrid 17 a las 22.—Se ha designado al Auditor general de la Armada don José Tapias, para que asista como delegado del ministerio de Marina a la reunión de la Conferencia de Derecho Marítimo que se celebrará próximamente en Bruselas.

Triunfo del «Atlético»

Madrid 17 a las 22.—Se ha celebrado un partido de football entre el «Atlético Club» y el «Gimnástico».

Ganó el «Atlético» por siete goals contra dos.

Fallecimiento de Benito Marzet

Madrid 17 a las 22.—Ha fallecido Benito Marzet Trias, representante de la Mancomunidad catalana en Madrid.

La esposa de Maura enferma

Madrid 17 a las 22.—Se encuentra enferma la esposa del señor Maura.

Gran huracán en Madrid—Heridos—Comunicaciones interrumpidas

Madrid 17 a las 22'30.—La ventolera desencadenada esta madrugada ha cau-

sado destrozos en distintos barrios.

Ha ocasionado 4 heridos graves y 2 leves.

Están perturbadas las comunicaciones telegráficas y se han suspendido las telefónicas en el Norte y parte del centro.

«La Correspondencia Militar» otra vez contra Cierva

Madrid 18, a las 2'30.—«La Correspondencia Militar» dice que continuará combatiendo al señor la Cierva quien representa, desde ayer, un grave peligro para España.

Comisión de padres de soldados de cuota

Madrid 18, a las 0'45.—Una comisión de padres de soldados de cuota destinados a Africa gestiona el repatriamiento de sus hijos, que además de pagar sirvieron los plazos reglamentarios.

La fiesta de San Antón, desanimada

Madrid 18 a las 0'45.—La fiesta de San

Del Extranjero

Estados Unidos

Dempsey está dispuesto a luchar con Carpentier

Los Angeles, 17.—El entrenador de Dempsey ha declarado que éste estaba dispuesto a luchar nuevamente con Carpentier, en Londres, a condición de que se le ofrezca la remuneración conveniente.

Francia

Nota de Inglaterra al Gobierno francés

Paris 17.—El periódico «La Liberté» dice que el embajador de Inglaterra ha entregado una nota al Gobierno francés sobre los Estatutos de Tánger, diciendo que en el caso de que no quiera tratar la cuestión, la someterá a la Sociedad de las Naciones.

Declaraciones de Poincaré

Paris 17.—Mr. Poincaré ha declarado que tiene el propósito de hacer economías.

Comenzará por suprimir un Ministerio, cuatro Secretariados y Comisariados que son reminiscencia del tiempo de la guerra.

Ha añadido que visitó a Mr. Briand con el que habló algunos instantes y volverá a verle, para hablarle de sus propósitos.

El centenario de Moliere

Paris 17.—Comunican de Soborna que en aquella población se ha celebrado la ceremonia de conmemoración del tercer centenario de Moliere.

La Comisión Francesa celebró una función en honor del homenajeado, a la que asistió Mr. Millerand.

TEATRO BALEAR

Jueves 19 a las 9 noche

Grandioso Acontecimiento

Presentación de la escultural y bellísima

CHELITO

Arte culto y moral

GRAN PROGRAMA DE CINE

Antón se ha visto ogaño muy desanimado debido a la crudeza del tiempo y viéndose pocos caballistas y escasos vendedores de carracas y cochinitos.

los acuerdos de la Conferencia de Washington.

El partido liberal que ha formado parte hasta ahora de la coalición gubernamental se llamará en adelante partido liberal nacional.

Lloyd George pronunciará próximamente dos discursos importantes; uno el día 19 del corriente hablando de política internacional y el otro el día 21 sobre política interior.

En este discurso dará explicaciones acerca del programa del partido de coalición gubernamental.

El nuevo gobierno francés

Manifestaciones de Mr. Poincaré

Paris 16.—Mr. Poincaré ha manifestado a un periodista que va a contar con ministros discretos.

Ha dicho que para dar una prueba de su voluntad de hacer economías ha comenzado por suprimir un ministerio y 4 secretariados.

También ha suprimido los altos comisariados, cuya existencia, por otra parte se había discutido ya desde el punto de vista constitucional.

Era un mecanismo del tiempo de la guerra que debía desaparecer.

La política internacional, según Poincaré

Paris 17.—Mr. Poincaré ha declarado que, como siempre, continúa siendo ardiente partidario de mantener una estrecha inteligencia con Inglaterra.

Ha añadido que estaba dedicado a examinar las cuestiones pendientes y que se esforzará en llegar a soluciones que satisfagan a ambos países.

Lo primero, ha dicho, se necesita resolver las discrepancias que se manifiestan entre ellos, precisando que se hable con la mayor franqueza.

Francia exige, por encima de todo, la reparación de sus ruinas y condiciones que garanticen su propia seguridad.

Para satisfacer estos dos puntos de ca-

pital importancia, Francia necesita la cordial colaboración de Inglaterra.

Anunciando una interpelación

Paris 17.—Mr. Deschanel, expresidente de la República, ha anunciado a Poincaré que expondrá una interpelación en el Senado acerca de la política exterior francesa.

Irlanda

El Gobierno provisional se posesionó de la residencia del virrey.—Una proclama a los funcionarios

Dublín 17.—El Gobierno provisional se ha posesionado del castillo de Dublín residencia del virrey de Irlanda, publicando seguidamente una proclama invitando a los funcionarios a continuar prestando sus servicios como en tiempo normal.

El traspaso de poderes.—Embarque de fuerzas

Dublín 17.—Ha sido verdaderamente enorme la multitud que se había reunido en las calles que conducen el «Dublín Castle», deseosa de presenciar el traspaso de poderes de las autoridades inglesas a las nuevas de Irlanda.

La multitud hubo de esperar algunas horas a causa de no haberse fijado hora para la ceremonia del traspaso de poderes.

La prolongada estancia de la multitud de las calles sin ocurrir el más ligero incidente ha sido una demostración de la reconciliación espiritual a que se ha llegado entre los irlandeses y las fuerzas de la corona.

Diez batallones del ejército activo de Inglaterra han recibido la orden de embarcar para el territorio inglés.

El embarque de aquellas fuerzas se hará inmediatamente.

Electro-Bombas A. E. G.

Fabricación alemana, es lo más perfecto y seguro que se conoce en bombas. Pedirlas a los instaladores y a la A. E. G. Ibérica de Electricidad, S. A. Aragón, 285. Delegación para Baleares, Conquistador, 7.

CRONICA DE LA GUERRA

Moros ahorcados

De Ezequiel Enderiz en «La Libertad»: «Hoy ha hecho justicia Abd-el-Kader... Una justicia seca, mora, terrible, en la que él, como jefe único e indiscutible de la kábila de Beniscar, ha sido juez, fiscal, defensor y tribunal sentenciador... Y puede que hubiese sido también ejecutor, de no estar nosotros delante...»

En poder del moro amigo cayeron hace tiempo dos rebeldes de su kábila, que él buscaba, y que habían traicionado a él y a España. Eran de aquellos que en los días penosos de Agosto, desentendiéndose las palabras de Abd-el-Kader y la promesa de su juramento de fidelidad, se alzaron en armas contra nosotros, uniéndose a los kabileños del interior. En su poder estaban ya hace algún tiempo. Pero le faltaba oír. Y hace diez o doce días, por fin, también detuvo al tercero, acusado de autor de la zanja abierta en el camino de Tizza, donde cayó uno de nuestros automóviles blindados en una tarde de trágico recuerdo...

Abd-el-Kader, dueño ya de estos moros de su kábila, que él buscaba como el ofrecimiento de un tributo a España, los ha juzgado y ejecutado hoy, dentro del territorio de su mando, mirando al zoco El Hard, donde cometieron su delito...

Sus acusadoras palabras aún parece que resuenan en mis oídos. En un árabe fino, pausado, ha ido diciendo a los acusados toda su vida, desde la desaparición de la kábila. Dónde estuvieron, donde hostilizaron a los españoles, quién les dio armamento y dinero. Los moros rebeldes con la cabeza hundida en el pecho, oían las acusaciones terribles del cacique. Cuando acabó Abd-el-Kader su discurso, minucioso y frío, se limitó a decir, levantándose:

—Que ahora mismo se les ahorque... Los acusados siguieron sin levantar la cabeza. Sabían, sin duda, que toda apela-

ción, toda protesta, era inútil. Su jefe, pequeño, amable, suave, es duro, es implacable a la hora de la justicia. La sentencia, pues, era firme. Nadie, nadie podía amonorarla. El mismo juez no hubiese podido tener piedad. Tal es el concepto rígido que los moros tienen de su justicia. Es más; los mismos acusados comprendían en su interior que había razón para su condena. Era, inútil, pues, toda intervención nuestra. Además, alguien me dijo al oírlo:

—Cualquiera podría pedir clemencia en este caso, menos un español... Nuestra fortaleza se resentiría con ello ante los doscientos moros que ven esto...

Tuvo que cumplirse el trágico fallo.

Los de la guardia de Abd-el-Kader, gente de la jarca amiga, cogieron en seguida a los tres condenados, les ataron cuerdas al cuello y los llevaron hacia unos árboles cercanos, lindantes con la carretera de la plaza... Fue un momento de horror, de escalofrío... Un moro forzudo, altísimo, trepó por el árbol y buscó una rama fuerte... Pidió la cuerda a los de abajo... Se la echaron... Y tiró de ella brutalemente, ascendiendo con un solo brazo el cuerpo bamboleante, estremeciente, de la pobre víctima... Así, tres veces... Los teos duraban, retorciéndose en el aire, cuatro, cinco minutos, que eran de silencio y de angustia, de verdadera tragedia... Al fin caían vencidos del peso bruto de su carne... En los labios finos y pálidos de Abd-el-Kader se dibujaba una sonrisa de triunfo...

Después nos invitaron a te. Yo rechacé el obsequio. Me ahogaba el ambiente aquel de la kábila, donde se nos miraba por hombres, chicos y mujeres como a algo que se teme, pero que no se quiere. Además, la escena cruda, primitiva, real, que acababa de ver, puso mis nervios en tensión. Volví a Melilla. Por el camino volvía constantemente la cabeza hacia el

sitio de los ahorcados. Aún los vi bambolearse un buen rato.

—Por qué no los fusilaron?—pregunté.

—Porque esta clase de delitos se penan en horca, para que sus cadáveres, colgando de los árboles, sirvan de ejemplaridad.

Callé. Ya la tarde se hundía tras el Gurugú, lleno de sombras y misterios. Sólo una veta de sol rojizo iluminaba el paisaje. Pensé en los ahorcados. En la noche, que venía deprisa sobre ellos, con sus bandadas de cuervos, que han parecido aumentar desde Julio en estas tierras, donde no se ven otros pájaros que éstos por sus campos desahucados...

Tras el fusil, el arado

De un artículo de Rodrigo Rodríguez que lleva dicho título:

«Ningún país, y nuestra zona marroquí no ha de ser en ello una excepción, se ha dominado pura y exclusivamente por la fuerza de las armas, sino por medio de la política y de la administración. A una y otra incumbe, cuando se trata de un Protectorado, valerse de los recursos y organismos indígenas, modificando los que sean precisos y creando los que se consideren necesarios, a fin de dirigir la vida de los protegidos, respetando sus leyes, usos y costumbres; y el primer cuidado del Estado protector ha de ser examinar con exquisito cariño todo cuanto se relacione con la agricultura; que si ésta se consigue encauzar y desarrollar en debida forma, por ley natural han de surgir y florecer el comercio y la industria.

Aparte de ese cuidado y amparo directo de nuestra actuación a la agricultura deben concederse las mayores facilidades a todo aquel que desee establecerse en nuestra zona y explotar lícitamente cualquiera de los ramos de la economía o del saber humano; pero a los obreros agrícolas, españoles o musulmanes, ha de con-

cedérseles, además, los elementos y medios necesarios para el cultivo de la tierra, como son: aperos de labranza, semillas e incluso dinero, para lo cual se crearan unos organismos que, además, se encarguen de recaudar lo que se haya convenido el día de la recolección, que es el marcado para pagar el diezmo del versículo 142 del Surá VI del Corán, que dice: «Alimentos de los frutos de la tierra y pagad lo que debéis el día de la recolección.»

Día que, a su vez, es el señalado para el reparto del producto de la cosecha entre aquellos individuos que para el cultivo y explotación de una tierra hayan formado una sociedad agrícola, de la que tratan jurisperitos musulmanes tan notables como Sidi Jelil, y cuya sociedad tiene una gran importancia en las kábilas, que admiten en este contrato una gran variedad de formas, algunas de las cuales son contrarias a los preceptos coránicos, que combaten la usura, y en cuyos preceptos se fundan en esta cuestión el Derecho musulmán.

Hoy, la agricultura arrastra en nuestra zona una vida lánguida, por la falta de seguridad en los campos; luego robusteciéndolo el poder de las autoridades marroquíes y estudiando la organización de las kábilas, así como sus leyes, usos y costumbres, podemos, por medio de nuestra actuación tutelar, conseguir que la agricultura prospere y con ella todas las manifestaciones de la actividad humana.

El no habernos nosotros especializado, salvo honrosas excepciones, en el conocimiento de esa organización, de esas leyes, usos y costumbres; el no sentir y apreciar la necesidad de divulgar ese estudio; la pretensión, por tanto, algo quimérica de querer dirigir un pueblo sin conocerlo apenas, ha dado sus frutos bien amargos. Sirvanos de lección; recordemos constantemente que las mismas causas producen siempre los mismos efectos; no olvidemos que nuestra zona comprende dos regiones distintas: la oriental y la occidental, y formemos el propósito decidido de que, tan pronto la acción militar

haya cumplido la primera parte de su misión, castigando y dominando las kábilas, debe empezar, sin solución de continuidad, excusa ni disculpa alguna, por alta, elevada y grave que sea, el cultivo del campo, pues si así no lo hacemos, si no acudimos al estudio del pueblo marroquí, a fin de capacitarnos para dirigirlo, no habremos hecho otra cosa que derrochar heroísmo.»

Labor fácil y bien retribuida

La encontrarán las BUENAS BORDADORAS dirigiéndose a

GINESTRA, Hermanas

Calle de Zanoguera n.º 20-4.º-1.ª TRABAJO TODO EL AÑO

Medicamentos KIR

Tónico reconstituyente KIR

A base de compuestos fosforados orgánicos completamente asimilables.

Indicaciones: Neurastenia, tuberculosis, esclerosis, anemias, fatiga física, pérdida de la memoria, raquitismo, fosfaturia, impotencia, etc., etc.

Sellos Analgésicos KIR

Fórmula racional de aspirina, bromuro de alcanfor, bromhidrato de quinina y cafeína.

Indicaciones: Neuralgias, dolor de cabeza, de muelas, reumatismo, influenza, gripe, resfriados de todas clases, gota, periodos dolorosos de la mujer y en general en toda clase de dolores.

Venta en todas las farmacias

Depósito en Palma: Farmacia de la Viuda de B. Terraza (Frente al Grand Hotel).

Lapiz Eversharp

Llodrá, hermanos - Palacio, 13

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

Sóller

El domingo 8 del actual visitó esta ciudad el señor Bernard, canónigo de Lille (Francia), y ya en la misa de las doce dirigió la palabra a los fieles, a quienes pidió una limosna para reconstruir los templos católicos del norte de Francia, destruidos durante la pasada guerra europea.

El señor Bernard viaja con objeto de reponer su salud y aprovecha su estancia en las poblaciones que visita para pedir limosnas con destino al objeto expresado.

Algunas personas conocedoras de la gran cultura del canónigo francés, quien posee el título de Licenciado en Filosofía y Letras y ha sido profesor de Teología y lenguas en la Universidad católica de Lille, solicitaronle diese una conferencia en esta ciudad a lo cual accedió, y para ello organizó una velada que se celebró en el teatro de la «Defensora Sollerense».

Dicha velada estuvo presidida por el señor Alcalde, don Pedro J. Castañer Ozones, teniendo a sus lados al concejal don Juan Morrell y a los Hermanos de las Escuelas Cristianas.

Después de una sinfonía interpretada por la banda de música de esta ciudad, el distinguido canónigo desarrolló magistralmente el tema que había anunciado: *Sóller et la France. La grande pitte des églises du nord de la France*. Al final de la conferencia el orador fué muy aplaudido.

Mientras la música tocó bella partitura, las señoritas Margarita Castañer, Florentina Magraner, María Roca Morell y Antonia Coll acompañadas por los jóvenes José Magraner, Jaime Deyá, Miguel Bennassar y Bartolomé Noguera, efectuaron una cuestación por el interior del teatro.

Los fondos recaudados fueron entregados por las mencionadas señoritas al señor Bernard, quien, reconocido, dióles las más expresivas gracias.

—Ha llegado a esta ciudad con objeto de pasar en ella algunos días, el comerciante don Francisco Arbona establecido en Alcira (Valencia).

También ha llegado el oficial encargado de la estación radiotelegráfica de Prat de Llobregat, don Cipriano Blanco.

—Por Real Orden del ministerio de Hacienda, de fecha 30 de Diciembre último, ha sido confirmado en su cargo de Administrador de esta Aduana, don Gabriel González Navarro, que había sido trasladado a la Aduana de Irún causando ello un hondo sentimiento en Sóller, entre sus numerosas amistades.

—La Junta de Gobierno de la sociedad «El Gas», acordó por unanimidad nombrar Director Gerente interino de la misma al inteligente joven don Jaime Rullán Rullán, que desempeñaba el cargo de tenedor en su cargo de tenedor de libros de la referida entidad.

—El miércoles de la pasada semana embarcaron para la Península el primer Teniente de Alcalde, don Jerónimo Estades Castañer, el concejal e industrial don Juan Pizá y el propietario don Juan Moranta.

—Después de cinco años de estar privados de servicio marítimo a vapor, ha sido reanu-

dato por el vapor español *Antzonekoa* de la matrícula de Bilbao.

Tras los varios proyectos, para la implantación de nuevo de la mencionada comunicación marítima, débese la cristalización de tan importante mejora (que ya se hacia verdaderamente perentoria para las intereses comerciales de nuestra ciudad) a don Domingo Picornell, antiguo capitán del malogrado *Villa de Sóller* juntamente con sus eficaces colaboradores, los consignatarios en Sóller, Barcelona y Cetta, señores Bernat (don Miguel), y don Manuel Casanovas, patrón que era del jabeque *Antonieta* que hasta ahora hizo el servicio a Barcelona.

—El *Antzonekoa* fué construido en Lubek (Alemania); su casco es todo de plancha de acero; sus dimensiones son: eslora 39 metros, manga 498 metros y puntal 430 metros; el arqueo bruto es de 215 toneladas Moorson y el neto de 109 toneladas; en 5 del mes actual sufrió reconocimiento por la Autoridad de marina de Barcelona, en dique, considerándolo de excelentes condiciones para la navegación; la señal distintiva o numeral del buque es H. C. P. S.; está dotado de máquina Compound de alta y baja tensión que desarrolla 80 H. P. indicados y la caldera es cilíndrica de llama de retorno con dos hornos, construidos en Hamburgo (Alemania); su andar medio constante es de 7 y media millas, y siendo la distancia Sóller-Barcelona de 97 millas, efectuará el recorrido en unas 13 horas; tiene tres bodegas con cabida para 280 toneladas de carga; su capitán es don Pedro Juan Colomar Alemán (antiguo piloto del *Villa de Sóller*), ostenta el mando administrativo don Manuel Casanovas Tocho y lleva como primer maquinista don José Bosch Bennassar; la tripulación de máquinas y cubierta está compuesta de diez hombres.

En caso necesario, se le pueden habilitar ocho camarotes para pasaje, aparte del de cubierta.

Ibiza

El diario «El Resumen» el día 12 de los corrientes ha cambiado de propietario despidiéndose de sus lectores el que fué su Director don Mariano Tur con el ánimo—decía—embargado por la emoción, después de continua relación con el público durante 16 años.

Se ha hecho cargo de la Dirección del colega nuestro querido amigo y corresponsal don Enrique A. Fajarnés.

—Han marchado a Barcelona los señores concesionarios del depósito de carbón mineral que ha de establecerse en nuestro puerto, don Manuel Massotti y don Manuel Alvarez, después de haber ordenado y dirigido el comienzo de las obras pertinentes para el emplazamiento de dicho depósito.

—Se ha celebrado un turno de misas, en la Iglesia del Salvador, en sufragio del alma de la que fué virtuosa señorita Pepita Matus Noguera, q. e. p. d.

—Para Reykjavik se despachó el vapor danés, de 390 toneladas «Enigheden» que tomó en la Canal cargamento de sal.

Lo manda su capitán Mr. B. Kronika.

—Ha quedado constituida nueva Sociedad de bailes «Ideal Fox-trot» los cuales tendrán

lugar en los elegantes salones del «Círculo Ibicenco».

La Directiva la formarán los señores siguientes:

Presidente: D. Bartolomé Prats Escandell.
Vicepresidente: D. Ernesto Hernández Sorá.

Secretario 1.º: D. Juan Torres.
Secretario 2.º: D. Antonio Martí.

Tesorero: D. Antonio Pomar Torres.
Contador: D. José Prats.

Vocales: D. Juan Verdera, don Francisco Planells López, don Antonio Prats, don José Torres Riera, don Pedro Vilás Gómez, don Ramón Oliver Rebollo, don Vicente Torres Escandell, don José Guasch Mari y don Juan Juan Riera.

—Ha aparecido en Ibiza un nuevo periódico titulado «La Tarde».

No se trata, como pudiera creerse a primera vista, del periódico que ha de dirigir Enrique A. Fajarnés y del cual se ha hablado en las columnas de «El Día».

Se trata, precisamente, de lo contrario.

El expeditado don Carlos Román, propietario del «Diario de Ibiza», al saber que se proyectaba la fundación de «La Tarde» acudió a la Alcaldía y registró para sí el título, creyendo con ello, tal vez, impedir la aparición.

Y entonces los otros han tenido que bautizar el diario próximo a nacer «La Tarde de Ibiza».

Y ahora, hecho el traspaso de «El Resumen» a Enrique A. Fajarnés, Román ha lanzado «La Tarde».

Pero se da el caso de que la aparición de «La Tarde» romanista impide la salida del «Diario de Ibiza». Se comprende porque ambos son uno. De modo que en realidad «La Tarde» no es un nuevo periódico; es, solamente, el reverso del «Diario de Ibiza».

Montuiri

Solemnes prometen ser este año las fiestas que en honor de San Sebastián celebrará el pueblo de Montuiri.

El programa de las fiestas será el siguiente:

El día diez y nueve o sea el sábado de la fiesta a las cinco de la tarde repique de campanas anunciando las solemnes completas que en honor del Santo se celebrarán.

Terminadas las completas habrá verbena tocando las más escogidas piezas de su repertorio la renombrada banda de música que dirige don Pedro Sampol.

Al día siguiente, fecha de San Sebastián, a las diez oficio mayor en honor del Santo.

Se cantará la misa de Perosi *Te-Deum laudamus* dirigida por don Melchor Barceló vicario del mismo pueblo.

El panegírico correrá a cargo del Rdo. Padre Mojer T. O. R.

A las doce, sorteo de una cabrita.

Por la tarde a las tres procesión con la reliquia del Santo.

Terminada esta se hará la adoración de la misma.

Lapiz Eversharp

Llodrá, hermanos - Palacio, 13

ENTRE VECINOS

Por qué? deja Vd. a sus hijos jugar y pasearse con este frío tan intenso, no teme que cojan un fuerte resfriado.

Nada temo, mis hijos toman todos los días la **Emulsión Aguiló con hipofosfitos** que preserva los resfriados y fortalece y mineraliza el organismo.

Jaime II, 107.—PALMA de MALLOCA.

AUTOS DE ALQUILER

DE

ANDRÉS BARCELÓ

San Jaime, 23.—Teléfono, 352

Especialidad para bodas y bautizos. Abierto toda la noche.

Custodia y limpieza de autos

Notas agrícolas

El estiércol

El estiércol construido por las deyecciones sólidas y líquidas de los animales y por las materias que forman la cama de éstos, es un abono completo, que contiene los tres elementos primordiales necesarios a las plantas, nitrógeno, ácido fosfórico y potasa.

El análisis muestra que los excrementos son ricos en ácido fosfórico y nitrógeno, y las deyecciones líquidas, en este último elemento y en potasa.

No cuidar de las deyecciones líquidas, equivale a desperdiciar del estiércol una parte importante de su riqueza nitrogenada y potásica.

La vid es exigente en ambos elementos.

Debido a la acción de ciertos microorganismos, el fiemo experimenta modificaciones notables, que las deyecciones líquidas deben regular.

Hoy por hoy se sabe ya lo suficiente sobre la vida de dichos seres microscópicos, para que, análogamente a lo que ocurre en vinificación, no debe dejarse que el proceso fermentativo del estiércol se verifique sin la intervención inteligente del hombre.

Un estiércol mal conservado, puede perder más de las dos terceras partes de sus elementos fertilizantes y aún la totalidad de su nitrógeno.

¿Qué diríamos del agricultor que con-

templara impasible como durante el acarreo se le iba cayendo por el camino la casi totalidad de la carretada y no lo remediará?

A esto equivale no tratar el estiércol en forma debida.

La enfermedad de la tinta

La enfermedad de la tinta, o del castaño, es una enfermedad criptogámica, cuyo agente productor no ha sido especificado todavía, a pesar de los trabajos realizados por Griffon y Maublanch y por Briosi y Farneti, en que resulta la existencia real de cheneros característicos en las ramas y en la corteza de estos mismos de un micelio que fructifica en su superficie, pero sin llegar a la identificación de las formas criptogámicas.

Según Briosi y Farneti, los hongos encontrados sobre los castaños enfermos del mal de la tinta, son por lo menos, tres: (*Coryneum perniciosa*, *Fusicoccum* y *Melanconis perniciosa*), los cuales deben ser considerados como distintos de la «*Melanconis modonia* Tul.» y de su forma conidiana y picnidiana.

El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frente la iglesia de Santa Catalina de Sena

Consulta: de 9 a 1

Revista de Prensa

Juntas y sindicatos

Con este título escribe Antonio Zozaya: «Disolver las Juntas militares por decreto—ha dicho, con alta claridad, el señor Alba—sería estéril y contraproducente. La primera condición de la política es la eficacia. La disolución formularia y burocrática de las Juntas no tendría otro fruto que la clandestinidad y la vuelta al período de las conspiraciones y de las aventuras».

Afirmación tan clara y racional pugnará, sin embargo, con el espíritu autoritario de las clases llamadas conservadoras y de las que se titulan revolucionarias. Unas y otras creen que el mandato de un rey o de una dictadura demagógica puede hacer que las cosas no sean lo que son, que cambie la estructura de los organismos y de las sociedades, y que basta para que el cinabro cristalice en cubos y la sal en dodecaedros. La verdad es muy otra, y ya no se producen Cuerpos ni Sociedades de real orden ni las cosas dejan de ser lo que ellas son porque así lo dispongan un czar o un Lenin.

Lo cuerdo no es combatir fenómenos, sino investigar causas y contribuir a modificarlos con estudio sereno y orientación eficaz y activa.

Las Juntas militares de Defensa responden, como los Sindicatos obreros y como todas las Agrupaciones constituidas para un fin social, a una necesidad orgánica, frente a los desafueros del Poder central y a la urgencia de atender requerimientos justicia.

Cuando hay un núcleo generador de vida propia con sustantividad, fines que realizar y medios para realizarlos, allí aparece una personalidad social, una unión verdaderamente organizada—como dijo el profesor Azcárate—«en límites precisos y que forman un organismo característico, a distinción de sus individuos componentes. Krause, Tiberghien, Maranges y Giner de los Ríos sentaron claramente esta teoría, fundada, no en dogmatismo alguno, sino en la naturaleza y en los conceptos de función y finalidad, sin los cuales ningún ser puede justificar su existencia».

Y sólo esta distinción real y efectiva de las personas sociales da lugar a la existencia de las que Giner denominaba «totales», y que forman, en la concepción de Ahrens, el organismo de las varias personalidades humanas, en cuanto a partir de la personalidad individual, irreductible, reflejan y ensanchan la personalidad humana íntegra y total.

Las Juntas militares existen y existirán mientras sea preciso que los Cuerpos cumplan por sí mismos fines que el Estado total no cumple. ¿Se quiere su desaparición?

Nada de leyes ni de decretos. Cumpla el Estado con su deber; realice aquellos fines, y ellas, faltas de finalidad propia, desaparecerán, como anunciaba ayer mismo, con su perspicacia de hombre de cátedra, don Melquíades Alvarez, y dejarán de ser un grave síntoma del malestar profundo sentido en todas las esferas de la vida pública».

La crisis de Cierva

Con este título Jesús Pinilla escribe, entre otras cosas, en «El Día Gráfico» lo siguiente:

«¿Es que se pretende tachar de militarista a quien abomine de la política de Cierva?»

Aunque modestos y humildes en la Prensa y en la política, jamás ha salido de nuestros labios ni de nuestra pluma un solo concepto que pueda tomarse por apologético de la milicia que intenta invadir las esferas políticas.

Por el contrario, nuestra acción, igualmente humilde y modesta, ha sido de constante defensa de los fueros del Poder público y no haber dejado la menor estela en la exaltación de violencias e intromisiones.

Cuanto tendiese a adornar de autoridad suprema organismos llamados a obedecer, sería censurado por nosotros.

Pero, coincidiendo con la nota del señor Alba y sobre todo con las palabras preñadas de sinceridad y dichas por Melquíades Alvarez a los periodistas, encontramos fuera de lugar esos entusiasmos por el Poder civil, como los encontramos de falta en momentos más solemnes.

Precisamente ahora la actitud de las Juntas ha sido no sólo correcta sino explicable, aparte de actuar legalizadamente.

No se han salido de su órbita especialísima, han cumplido una función propia «autorizada por la ley» y no han cometido, en su actuación visible, los desplantes que son imputables a otros.

No pueden siquiera señalarse como ejemplo de indisciplina en su última frase.

Por eso hallamos digno de elogio el lenguaje de los «leaders» de las izquierdas que han evacuado su consulta ante el Rey.

No pueden examinarse aisladamente los puntos que plantean las Juntas.

Es más; de examinarse, quizás tuvieran que ser acotados con nota de favor por ser de justicia.

Prelación de responsabilidades a recompensas, observancias reglamentarias para los ascensos y designación de cargos, rendición de cuentas por quien ha recibido grandes sumas... ¿Hay algo que objetar a todo eso?

Se dirá que no es el fondo de las cuestiones, sino la forma de intervenir.

Repetimos que ahora, en este caso concreto, no ha sido vituperable como pudo serlo otras veces, aparte de que se mueven en un círculo legal, y recalamos la inoportunidad del momento de darles batalla.

Incluso encontramos mayor gravedad en manifestaciones de los que hacen campaña contra las Juntas.

Hay periódico que dice: «¿Por qué tratan de limitar la justicia a su vida profesional y técnica?». ¡Alto ahí!; precisamente lo que no deben tolerar los que velan por la dignidad del Poder público, es que traspassen las juntas esa vida profesional y técnica.

Lo demás sí que es privativo del Poder público. No cabe duda que esos amores por mucha gente hacia los atributos del Poder, son una «mandanga» de clase superior.

¡Esos amores les llevarían a tolerar que las Juntas se valiesen de su esfera peculiar para obrarse en lo que no puede ni debe ser obra de militares!

Criterio que no compartimos en homenaje al Poder civil.»

El señuelo de los Mauristas

Barriobero y Herrán escribe en el fondo de «La Libertad»:

«En estos días críticos, los mauristas han convocado a la pública opinión para conducirla a una cruzada en defensa de la supremacía del Poder civil.

La opinión se ha taponado los oídos o ha defraudado a los voceros de nuestro equilibrio político.

¿Es, acaso, que a nuestro pueblo no le importa vivir sometido a misteriosos manejos, a poderes impersonales e irresponsables y a formas de organización en absoluto desterradas de la civilización contemporánea?

De ningún modo: no hay ciudadano español capaz de someterse de buen grado a semejante perturbación. Lo que ocurre es que, en primer término, duda de la sinceridad de los improvisados defensores del fuero civil, y en segundo lugar, tiene una clara visión de las cosas,

y a favor de ella percibe inteligentemente que no es el problema como los iniciadores de la proyectada manifestación quisieron plantearlo.

Para desconfiar de los cruzados de la civilidad tiene sobrados motivos. Durante los largos años que su caudillo vivió en el desierto, nos atronaron los oídos con sus pregones y sus «pláticas de ciudadanía pura y decantada», y ha sido España, durante la última etapa maurista, el pueblo en donde menos se han respetado los derechos ciudadanos.

Algunos de los que más se distinguieron en aquellas propagandas son ahora gobernadores civiles—el Sr. Calvo Sotelo no me dejará mentir—, y en su lucha contra la ciudadanía condicionada por el Derecho retienen en las cárceles meses y años a los que fueron declarados inocentes de toda culpa por los Tribunales de justicia.

No es, pues, extraño que el pueblo les haya negado su confianza; para vivir sin garantías, sin derechos individuales, en discordia económica con las naciones vecinas y en constante desafuero, lo mismo da que nos gobierne, mejor dicho, que mande en nosotros el brazo civil, que el militar, que el eclesiástico.

En nombre de la libertad fueron siempre rechazadas estas oligarquías, puesto que su ingerencia en el gobierno, como ocurría en el primer tercio del siglo pasado, significaba una dolorosa restricción de las libertades públicas. Pero ahora, ¿qué libertades nos quedan que pudiéramos perder el caer bajo el dominio de la Santa Hermandad?»

La disolución de las Juntas

De un artículo de «El Socialista»: «¿Disolución de las Juntas de defensa militares?... Pero ¿es que Cierva se proponía disolverlas? ¡No! Eso es una farsa más. El arma más poderosa, la arbitrariedad mayor, legalizada, y a la que no tocaba Cierva, es la validez de los fallos de los tribunales de honor militares.

¿Qué importa un decreto que declare que los nombramientos de presidentes se harán por el ministerio, que elegirá de una terna que le propongan? ¿Que el que se domicilien en el ministerio de la Guerra? ¿Que el que se supriman las cotizaciones? ¿Han de continuar funcionando los tribunales de honor?

Se repetirá el caso de los alumnos de la Escuela Superior de Guerra, que fueron expulsados del ejército, y no habrá ministro que lo impida. Y en orden a lo civil, así como actuaron sin estar legalizadas, actuarán cuando les venga en gana.

¿Disolución de las Juntas de defensa militares?... ¡Ya lo creó! Pero eso no es

obra de un decreto. Eso, para que sea una realidad, para que no quede en el papel, ha de abordarse por otros procedimientos, que comiencen por el abandono de Marruecos, sigan con el cierre de las Academias militares y se «complementen con una nueva organización del ejército, no habiendo en el guardarropa del jefe del Estado uniforme militar alguno. ¿Qué hombre del régimen es capaz de esa tarea? ¿Ninguno? Luego el problema de esas Juntas, la supremacía efectiva del Poder civil ha pasado a ser un problema de régimen, no de situaciones políticas dentro del régimen que padecemos.»

LA MÁS GRANDE EXPOSICIÓN

de las Baleares en

Estufas y Salamandras

para todas clases de

Combustibles

IMPORTACIÓN DIRECTA

PRECIOS ECONÓMICOS

Casa Buades

Monjas, 12 y 14

En Berlin (Alemania)

Por precio limitadísimo se vende una casa en punto céntrico con calefacción central, ascensor y agua termosifón, que produce unos 50.000 marcos de renta anual.

Informes: Agencia de Anuncios. Sintas, 16.

GREMIO DE MERCERÍA

Las listas del reparto gremial estarán expuestas en casa del primer síndico Avenida Conde de Sallent, 31, los días 17, 18 y 19, de 9 a 10, y la Junta de agrarios tendrá lugar el día 21 a las 19, en casa de don José Vidal, Jaime 2.º, 101.

Quesos buenos

Caramelos RENÉ y todo de primera.
COLMADO MODERNO
Frente a la Diputación.

Véndese

Mesa escritorio, lavabo, colchones y varios muebles.
R. Vidriera, 17-3.º-1.º

SE VENDE

Un billar, dos mesas de café y una pipa para vino.
Aragón, 175.—Hostalets.

Se necesita Inspector,

activo y conocedor del ramo de ACCIDENTES, VIDA E INCENDIOS, con sueldo, comisión y gastos de viaje, para una muy antigua e importante Compañía. Inútil presentarse sin buenas referencias.
Informarán Centro de Anuncios, Sintax, 16.

Agua de Belleza

Lo mejor para el cuidado del cutis. **Internacional Institución Química.** San Felio, 13.

Oficinas Modistas

Se necesitan, Sindicato, 3-2.º-1.º.

“Ca ses Gomes”

Establecimiento dedicado exclusivamente
:-: a toda clase de artículos de :-:

Goma, Amianto, Ebonita y Ortopedia

== SUMINISTROS PARA INDUSTRIAS ==
PRÓXIMA INAUGURACIÓN

CALZADO HECHO

Señoras, Caballeros
y Niños
Casa Cánaves
S. Miguel, 81 - (Frente Iglesia San Antonio)

LICORES

Aperitivo palo resolis
Anís virgen
ANTONIO PUIG - Sansellas

La Baratura catalana

Sindicato, 120
Grandes rebajas en los géneros de invierno por final de temporada.
Sábanas y géneros blancos como nadie.

Se vende

Carretón grande y otro pequeño con su borriquita. Todo muy bien presentado.
Informes: S. Miguel, 31 entresuelo.

Comisión y Banca

SOCIEDAD COOPERATIVA DE CRÉDITO

Plaza de Eusebio Estada, 25 - Apartado Correos, 60
PALMA DE MALLORCA

Número de socios: 234 - Acciones suscritas: 1.600 - Capital: 80.000 pesetas

Sucursales: ZARAGOZA y VALLADOLID

Agencias: Alicante, Callosa de Segura, Pedreguer, Torrevieja, Orihuela, Almería, Arboleas, Huerca Overa, Urracal, Serón, Felanitx, Inca, Lluchmayor, Montuiri, Porreras, Selva, La Puebla, Alaró, Cuacos, Gata, Hervás, Logrosán, Peraleda de la Mata, Madrigalejo, Cafiameo, Algeciras, La Linea, Ubrique, Jerez de la Frontera, Jana, Argamasilla de Calatrava, Corral de Calatrava, Puertollano, Porzuna, Miguelterra, Alcolea de Calatrava, Valdepeñas, Fuente Palmera, Hinojosa del Duque, La Parrilla, Granada, Baza, Gerona, Irún, León, Castropodame, Laguna de Negrillos, Soto de la Vega, Granja de Escarpe, Sabar, Pinto Estepona, Manilva, Murcia, Puerto Lumbreras, Las Torres de Cotillas, Aguilas, Puerto Mazarrón, Lorca, Totana, Tarracón, Monteagudo, Laza, Ríos, Castromocho, Villanda, Paredes de Navas, Salamanca, La Cavada, Miera, Riotuerto, Llano de Valdearoyo, Segovia, Huelva, Carmona, Flix, Toledo, Valencia, Onteniente, Castronuño, Villafuente de Esqueva, Tarazona, Larache, Ceuta, Tetuán.

Fabricantes y Exportadores

De toda clase de géneros pueden pasar ofertas a esta Sociedad que admitiremos sobre todas las plazas antes indicadas y las que vengan de nuevo, en comisión y por cuenta propia, con anticipo sobre el valor de la mercancía, cobros y pagos, así como aquellos que les interese y pueda esta Sociedad atenderles.

Agricultores y Propietarios

La venta de sus cosechas directamente al consumidor alcanzando el mejor precio posible; préstamos en metálico sobre las mismas, con hipoteca y fianza personal.

Intercambio Comercial

RIBÓ, S. A.-Plaza Buen Suceso, 3-Barcelona
Compra y venta de Francos, Libras, Liras, Dollars, Marcos y Coronas.
Corresponsal en Palma:

ANTONIO CAÑELLAS
Capuchinos, 24

¡¡Automovilistas!!

Si quiere tener seguridad en la parte Eléctrica de su coche, confíe los trabajos a la casa A. Malrata, única que garantiza los trabajos.
San Miguel, 83.—Palma.

Finca en venta

Por un módico precio se vende una finca calle San Andrés n.º 8 y 10, compuesta de tienda, entresuelo y primer piso con agua de fuente.
Informarán: Agencia anuncios. Sintax, 16.

NODRIZA

de 24 años, leche de 3 días, se ofrece para amamantar la criatura en Porreras.
Informará don Fernando Silva, calle Nueva, 8.—Porreras.



VINOS de Mesa TRONCOSO-3

HERRERIA

Se vende en muy buen estado, con su maquinaria y herramientas correspondientes.
Razón: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Profesora

Se ofrece para clases de 1.ª y 2.ª enseñanza y labores, para ir a domicilio.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

En venta

Un gato cremallera, vulgo Kric.
Una campana de 14 kilos.
Una polea de hierro de 100-20.—Un eje de la misma de 2 x 75.
Dos poleas de hierro de 30 por 13 centímetros.
Varias poleas de madera.
Un aparato de bencina para soldar sierras.
Dos piedras de molino de 90 centímetros.
Hierro viejo de una herrería.
Dos botitas y un bocoy con sus grifos.
Informes: D. Juan Suñer, Manacor.

PRÓXIMA APERTURA de “ELECTRIC”
Tienda de electricidad de **JUAN PIZÁ**

Interín se montan los aparatos del nuevo establecimiento y a modo de propaganda se harán toda clase de instalaciones eléctricas con un 50 % de rebaja en el material.
Presupuestos gratis.—Trabajo garantizado.
Encargos: Cordelería, 38-2.º-2.º.

La debilidad es impropia del hombre

Por eso, usted, que se halla inapetente, desnutrido y a un paso de la anemia, debe usted transformar su sangre y regenerar su organismo convirtiendo su fatiga y decaimiento en la energía, vigor y poder que corresponde a su sexo.
Esa transformación la hallará usted tomando desde hoy mismo el famoso jarabe de



HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina.
Rechace usted todo fraude donde no se lea en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD impreso en tinta roja.

AUTOMOVILISTAS

Los parches se despegan con el calor.—Si quieren evitarse rebentones de neumáticos y molestias durante los viajes, vulcanicen sus cámaras

Garantizamos las reparaciones Respondemos del éxito

RIERA Y GUERRERO

RIERA, 22 y 28 Palma de Mallorca

Isidras
Instrumentos
tierras y enseres para labrar
madera
herraduras
Enseres para muebles y muebles
MIRO G TALLERES
c. Herrería, 89 MALLORCA

Profesor

Se ofrece para dar clases de 1.ª y 2.ª enseñanza a domicilio.
Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

ASERRADORA MARTIN

Leña y Cok

Cok 1.ª a 440 los 40 Kilos.
Cok 2.ª a 400 . . . id.
Leña de Olivo. . . 275 . . . id.
Rebaja importante por carretadas.
Fabricación y montaje de toda clase de envases de madera.
Encargos: Colimado-Balear, Rubí y Estade (Can Más)-Tienda Comestibles calle San Jaime 3 y Aserradora Martín, Calle del 93, travesía A. Clavé, Avenida A. Rosselló.

Se desea tener

Bien enterado de la contabilidad y para residir en Santa Margarita. Necesitanse buenas referencias.
Lo desea **Felicioano Fuster**, Quint, 7 pral. Palma.

MOTORES

Se desea vender casi nuevo: varios motores gasolina de 2 a 7 H. P., una máquina de aserrar metales, unas bombas de pistón de bronce de 20 cjm. y tuberías, todo baratísimo.
Encargado para la venta, Onofre Adrover, calle del Cementerio, 25.—LA PUEBLA.
Para más informes: Agencia de Anuncios.

Chanclos de Goma Botas de Goma

Casa Codina
Calle Unión, 8 :-: PALMA
FÁBRICA DE GOMAS

Aceite filtrado a 2'00 ptas. litro
Santo Domingo, 3 y 5.

Guantes y Manoplas de Goma

de todas clases y medidas



- Para uso doméstico,
- Para Cirujía,
- Para Electricidad,
- Para Curtidores,
- Para Tintorerías,
- Para Ácidos,
- Para Fotógrafos,
- Para Chauffeurs.

SE FABRICAN Y SE VENDEN ÚNICAMENTE en la acreditada



CASA CODINA - Calle Unión, 8-Palma
Fábrica de Artículos de Goma

ULTIMAS NOTICIAS

DE MADRID

El "Modus vivendi,"

Lo que dice "La Epoca,"
Madrid 17 a las 22.—«La Epoca» dice que no es exacto que el delegado francés M. Serruys, que había comenzado a tratar con el Gobierno español sobre las cuestiones económicas que afectan a ambos países, había marchado a París. Dicho delegado continúa en Madrid dispuesto a continuar sus conversaciones con el señor Hontoria después de resuelta la crisis, junto con los técnicos españoles.

Politica

Las elecciones municipales

Madrid, 17 a las 19'30.—En el ministerio de Gobernación se ha ratificado la noticia de que el 5 de Febrero se celebrarán las elecciones municipales.

El Gobierno espera importantes noticias de Africa

Madrid 18 a las 0'30.—Dícese que el Gobierno tardará en celebrar Consejo estando pendiente de ciertas noticias que espera de Africa que están relacionadas con el plan que debe seguirse en la zona oriental, el rescate de los prisioneros y otros asuntos.

Guerra del Rio anuncia una interpelación

Madrid 18 a las 0'45.—El diputado señor Guerra del Rio ha anunciado que cuando se abran las Cortes hará una interpelación sobre el desarrollo de la crisis.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid 17 a las 22'00	
Interior contado.	68'75
Id. fin de mes.	00'00
Id. nuevo.	00'00
Amortizable 5 p 8.	92'20
Amortizable 4 p 8.	83'75
Acciones Banco de España.	534'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	287'00
Exterior.	83'00
Franco.	55'00
Libras.	28'25
Sociedad General Azúcar.	00'00
Rio de la Plata.	251'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	98'00
Interior nuevo.	68'75
Bonos del Tesoro.	101'60
Barcelona 17 a las 22'00	
Nortes.	58'50
Alicantes.	56'00
Andaluces.	00'00
Orenses.	00'00
Franco.	55'95
Libras.	28'25
Dollars.	6'68
Liras.	29'25
Marcos.	3'75
Franco Sultos.	130'00
Coronas.	0'30
Franco Belgas.	52'40
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Coloniales.	00'00
Docks.	00'00
Cáceres.	00'00
Id. Acciones.	0'00
Argentinas.	2'18

La cuestión de Marruecos

La moral de los rebeldes

Melilla 16.—Se confirma que en Bu Rabail, con un teniente moro de la policía indígena se hallan otros rebeldes de la cábila de Beni Ullissex, donde parece que no les hacen mucho caso.

Casi todas las cábilas desean vivir en paz, convencidas de los inútiles esfuerzos ante el victorioso avance de nuestras tropas, cuyo número, efectos y material las tiene desconcertadas.

Los cabileños de las montes de Quebatza, a la izquierda de Dar Drius, han solicitado el perdón incondicionalmente.

Se manifiestan dispuestos a sufrir el castigo que se les imponga, que será menor a los agravios que vienen sufriendo actualmente, pues han vivido sobre ellos a su costa todas las familias fugitivas de Ulaia.

El rescate de los prisioneros

Madrid 17 a las 19'30.—El subsecretario de Gobernación ha manifestado que ignoraba el fundamento del rumor circulado por Melilla y la Península acerca del próximo rescate de los prisioneros.

Los regimientos de zapadores minadores

Madrid 17 a las 22.—Se ha dispuesto que cada uno de los regimientos de zapadores minadores nombre un jefe y un capitán para que estudien el régimen de zapadores.

Llegada de un tren hospital

Madrid 17 a las 22.—Ayer tarde llegó procedente de Cadiz un tren hospital en el cual iban 187 heridos.

Los moros una posición del Gurugú — Nuestras tropas sufren dos bajas

Melilla 17.—Un grupo de moros consiguió acercarse a la posición del lado del Gurugú guarnecida por los soldados barceloneses del batallón de Vergara.

Las fuerzas españolas repelieron la agresión. Safrimos dos bajas.

Liberación de prisioneros

Melilla 17.—Un español procedente de la brigada disciplinaria naturalizado como moro, ha facilitado la huida de Anual a 13 soldados prisioneros.

Ayudará a otros a huir,

Recogida de material de guerra

Melilla 17.—La columna que guarniciona Dar Drius recogió un depósito de material de guerra que el enemigo tenía establecido cerca de Abaddo.

Descubrimiento de un depósito de municiones

Melilla 17.—Se ha descubierto en las inmediaciones de Tistutin un depósito de cajas de municiones de artillería de montaña.

¿El Rey a Melilla?

Madrid 18 a las 2'30.—Dícese que el Rey acompañado del señor Cierva irá a Melilla a fines del mes actual.

Como los rifeños harían las paces con España

Paris 17.—Sidi Haddu, compañero de Abd-el-Krim ha declarado al correspondiente de «Le Temps» en Orán que están dispuestos a tratar la paz con España no sometiendo sino pactando para explotar mancomunadamente el suelo del Rif, conservando la independencia rifeña.

En caso contrario están dispuestos a continuar luchando durante años.

De Barcelona

Reparto de una cantidad en fines benéficos

Barcelona 17 a las 22'30.—El Comité Benéfico ha repartido 255 mil pesetas procedentes del resultante de la tolerancia del juego, en fines caritativos.

Nueva estación del Metropolitano

Barcelona 17 a las 22'30.—Se ha colocado una valla en el centro de la Plaza de Cataluña para la construcción de una estación del Metropolitano.

Conclusiones de la Asamblea mutualista

Barcelona 17 a las 22'30.—La Federación de las Sociedades de Socorros mutuos han ofrecido al presidente de la Mancomunidad las conclusiones de la Asamblea celebrada el domingo en el teatro Goya pidiéndole que cuide de la defensa del mutualismo catalán.

La crisis teatral

Barcelona 17 a las 22'30.—La compañía italiana del actor Sanctis hace una campaña artística en el teatro Romea.

Se resiente mucho de la crisis que está atravesando el teatro.

Nombramiento de doctor honorario de la Universidad de Hamburgo

Barcelona 17 a las 23.—La Universidad de Hamburgo ha nombrado doctor honorario a don Antonio Rubio Lluch, catedrático barcelonés e historiador de la dominación catalana en Grecia.

El Rector de la Universidad de Barcelona Marqués de Carulla hará entrega del título en el mismo domicilio del señor Rubio, debido a que éste se encuentra enfermo.

Concurso de cerdos

Barcelona 17 a las 23.—La Mancomunidad ha organizado para el día 29 un concurso de cerdos de la comarca de Vallés.

Se celebrará en el pueblo de Mollet.

Causa por agresión

Barcelona 17 a las 23.—Ha comenzado el proceso contra Ramón Beltrán de 70 años, que al ser despedido después de 40 años de trabajo de la refinería de sal Xaubet agredió al dueño, hiriéndole levemente con un cuchillo.

El fiscal ha pedido para el procesado 12 años de presidio y el defensor aboga por la absolución.

Mañana se pronunciará el veredicto.

La línea aérea Tolosa - Casablanca

Barcelona 17 a las 23.—Villafranca del Panadés ha pedido que se establezca allí una escala de aterrizaje de la línea aérea Tolosa-Casablanca, en sustitución de Prat del Llobregat.

Bendición de animales

Barcelona 17, a las 23.—Se ha celebrado la bendición de los animales frente al colegio de los Escolapios.

Se formó una caravana, yendo a saludar al Alcalde a los acordes de la música.

Subasta de obras

Barcelona 17, a las 23.—Se ha acordado subastar las obras del edificio destinado a pabellón de arrestados.

Regalos a los presos

Barcelona 17, a las 23.—«La Asociación catalana de Beneficencia» ha repartido entre los presos 1.150 paquetes de turrón, azúcar, galletas y libros. Entregaron además 35 lotes de juguetes para los hijos de los presos.

Detenciones relacionadas con el último atentado

Barcelona 17, a las 23.—Han sido detenidos una individuo llamada Antonia Oller y su yerno Pedro Riano, acusados de estar complicados en el atentado cometido últimamente en la calle de Valencia, de resultados del cual murió un individuo llamado Mariano Sans, vendedor ambulante y afiliado al sindicato libre.

La confección de la candidatura radical

Barcelona 17, a las 23.—Se dice que Leroux ha encargado al senador señor Pich y Pon de la confección de la candidatura radical, que hasta ahora lo dirigía el diputado Emiliano Iglesias, de una tendencia distinta de la del señor Pich.

Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería don Bartolomé Ginard. Imaginaria.—Comandante de Palma don Juan Coll.

Hospital y provisiones.—5.º Capitán de Artillería. Vigilancia.—7.º y último Oficial del Regimiento de Palma.

D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayo, Jaime Preciós.

Orden de la Plaza para el día 17 de Enero de 1922.

El Excmo. señor Capitán General del Distrito en telefonema de ayer me dice: «He dispuesto que el Regimiento Palma no dé relevo a los destinos fuera del Cuerpo pero que los otros Cuerpos reliven con urgencia los destinos de los que cumplen».

Lo que se publica en la orden de hoy para conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Challer.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Otra del mismo día

Habiendo fallecido en su domicilio, Arabi 21, el Coronel de Infantería retirado don Pablo Mas Gelabert, cuyo cadáver será conducido a la última morada mañana 18, a las 12'30 h.; vengo en disponer

Cubiertos a Ptas. 5'00, 6'00 y 7'50

Platos sueltos a precios módicos

LANGOSTAS PARA REGALO

Restaurant del Grand Hotel

ENTRADA ESQUINA PLAZA WEYLER

Cubiertos especiales 7'50 Ptas.

Orquesta todos los días

ABONOS A PRECIOS REDUCIDOS

HELADOS LANGOSTA EN VIVERO

GRAN LIQUIDACIÓN POR FINAL DE TEMPORADA

NOVEDADES PARA SEÑORA Y CABALLERO PRECIOS MAS BARATO QUE NADIE

Gamuzas, Gabardinas, Tricot de seda, Impermeables de seda, Cortes de Caballero, Juego de blandería, Echarpes.

NISO COHEN - Pelaires, 32 y Jovellanos, 2

El Doctor D. Juan Alcina Melis

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES NERVIOSAS Y MENTALES

Permanecerá en Palma los días 21 y 22 de Enero

Consulta de 8 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde en el Consultorio del Dr. Comas (Rambla, 29 - Pral).

Pintores y empapeladores

Se vende papel de periódicos, a peso.

Informes: Talleres de EL DIA

Danús, 2 y Santacilia, 3 :-: PALMA

que por los Cuerpos e Institutos de esta guarnición se nombren comisiones para concurrir al acto, y además se invita a los señores Jefes y Oficiales de la guarnición francos de servicio con el mismo objeto. El Regimiento Infantería de Palma número 61, nombrará un batallón, que se hallará, con la anticipación conveniente, en las inmediaciones de la casa mortuoria, para tributar al cadáver los honores correspondientes; a cuyo efecto el Parque de Artillería de esta Plaza facilitará los cartuchos de salvas necesarios.—El General gobernador, Challer.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Jaime Preciós.

Otra del mismo día

El Excmo Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de ayer dice al Excelentísimo Señor Capitán General del Distrito lo siguiente:

«Licenciamiento peninsulares a que se refiere R. O. telegráfica 14 actual es individuos Cuerpos ese Distrito, que se hallen en esas islas estén o no organizados en pie guerra y deban residir en cualquier punto península. Todos los demás se licenciarán día les corresponda pasar segunda situación»

Lo que se publica en la orden de hoy para general conocimiento y cumplimiento.—El General Gobernador, Challer.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor Jaime Preciós.

Representación Balear del Tiro Nacional

Por la Secretaría de la mencionada Representación ha sido circulada a los socios de la misma la siguiente circular:

«Tengo el gusto de comunicarle que habiéndose recibido dos fusiles Mauser y abundante cantidad de municiones para uso de los socios de esta Representación ha resuelto inaugurar el campo de tiro de Torre d'en Pau el día 20 del mes actual a las diez.

Este día y los demás que se darán a conocer mensualmente al respaldo de los recibos de cuotas, tendrán lugar prácticas de tiro en la forma que determina el Reglamento para la utilización del campo.

El tiro terminará a las 12'30 y si el tiempo lo permite, al terminar las tiradas a la distancia que se haya marcado se podrá tirar a 50 y a 20 m. y después realizar un pequeño concurso.

Antes de utilizar por primera vez los servicios del campo de tiro le recomiendo la lectura atenta del citado Reglamento. (El cobrador le facilitará cuantos ejemplares desee adquirir al precio de 40 céntimos).

La condición de socio se justificará en el campo, interin se disponga de los carnets de socio, por medio del recibo correspondiente a la última cuota cobrada.

Como noticia de interés le comunico que la Asamblea Suprema del Tiro Nacional ha resuelto celebrar este año en Barcelona, en fecha no fijada todavía, un

concurso Nacional de tiro con Campeonato de España, al que podrá V. tomar parte si lo desea.

Otras noticias interesantes se darán a conocer habitualmente en Torre d'en Pau durante las horas de tiro por medio de un boletín manuscrito.»

Espectáculos

Principal

Desde las 5 y media cine: la película italiana «El brasero».

Lírico

A las 6 de la tarde «La canción del olvido». A las 8'45 «Los calabreses».

Balear

Desde las 6 de la tarde sesión continua de cine alternando con tres números de variedades.

Moderno

A las 5 y media «El atleta invencible» 2.ª jornada y «El sueño dorado» 4 partes.

Protectora

(No hemos recibido programa).

Asistencia Palmesana

Desde las 3 y media función de cine un selecto programa.

Poleas de madera

para transmisión de fuerza

Sucesores de Ros, Riera y C., S. en C.

Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13. Teléfono 34. Fábrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret. Teléfono 16.

NO MÁS SABAÑONES

JOSÉ PORTA

CIRUJANO CALLISTA

Consulta de 12 a 2 y de 6 a 8

Jaime II, 1.º

Especialidad en uñeros

Se vende

Un motor de 12 caballos a gas marca Grosley. Se puede ver en marcha. Fábrica de Hormas y tacones. Socorro, 79 Palma.

IMPRESA DE «EL DIA»